



DICCIONARIO ESPAÑOL

Danilo Noreña

INTRODUCCIÓN

www.significadode.org es un proyecto de diccionario abierto que, a parte de poder consultar significados de palabras, ofrece además a sus usuarios la posibilidad de incluir nuevas palabras o matizar el significado de palabras ya existentes en el mismo. Como es comprensible este proyecto sería imposible de llevar a cabo sin la estimable colaboración de la gente que nos sigue en todo el mundo. Este e-Book, por tanto, nace con la intención de rendir un pequeño tributo a todos nuestros colaboradores.

Danilo Noreña ha contribuido al diccionario con 34545 significados que hemos aprobado y recogido en este pequeño libro. Esperamos que al lector le sea de mucho valor y si le resulta útil o quiere formar parte del proyecto no dude en pasarse por nuestra web, estaremos encantados de recibirle.

Grupo de Trabajo

www.significadode.org

chinche de mezquite

Plaga que afecta el árbol de trupillo o cují. Insecto que se caracteriza por defenderse expidiendo olores desagradables. En México acostumbra consumirlo en estado de ninfa. Pulgón, xamue, xohue.

chinchas

Plagas de los cultivos a los que también se les conoce como pulgones o mapuritos. Son insectos muy dañinos en la agricultura y pertenecen a la familia Aphididae (Áfidos), pertenecen al Orden Hemiptera.

Existe otra clase de chinchas que son Insectos hematófagos que viven en el interior de las casas y como parásito de animales domésticos. Su nombre científico es Cimex lectularius y es de la familia Cimicidae (Orden Hemiptera).

En Colombia se le dice coloquialmente Chinchas a los niños.

chincheta

En España es un tipo de clavo pequeño, de cabeza grande y redonda que sirve para clavar papeles sobre un tablero. En Colombia los llamamos chinchas o tachuelas.

chinchilete

En el idioma enredado y a media lengua de un infante "Chinchilete" es realmente "Quien quiere este", es un juego de niños en Guatemala. Es con regalos y se debe responder "Yo, machete".

chinchilla

En Colombia es un apellido de origen español. Chinchilla es también el nombre de un pequeño roedor y de un género de roedores que pertenecen a la familia Chinchillidae. Son de piel muy fina y originarios de los andes de Perú, Bolivia y Chile. En Colombia se tienen zocriaderos de chinchillas. En quechua quiere decir pequeño y silencioso. Existen dos especies y están en vía de extinción.

chinchimbacal

Es uno de los nombres comunes de una avecilla canora. también se le conoce como jilguero menor, ? cápita negra, chinchimbacal, ? chirulí, chisga, pardillo pequeño, jilguero dominico, jilguero aliblanco o mozotillo de charral. Su nombre científico es Spinus psaltria. Se le clasifica en el grupo de los pinzones y pertenece a la familia Fringillidae.

chinchin

En Colombia quiere decir pago de contado, en efectivo. Dinero contante y sonante, efectivo. También es una expresión que se dice al brindar y significa salud, éxito o buena suerte.

chinchín bakal

Es el nombre en lengua Maya de una avecilla canora. También se le conoce como tangarilla o monjita gargantinegra, solibio, bacalito, mayita, cuadrillero, tangalaringa, higuerrero, eufonia o fruterito de garganta negra. Tiene plumaje de amarillo y negro. Su nombre científico es Euphonia affinis. Pertenecer a la familia Fringillidae. Es endémico de América Central.

chicholetto

Quiere decir dormir sin ropa, desnudo, tratando de paliar el calor. Empeloto.

chinchorriar

En Colombia chinchorriar es utilizar el chinchorro. Chinchorro es el nombre de dos cosas diferentes en uso, pero semejantes en su elaboración. Un chinchorro es una especie de hamaca, tejida a mano mediante nudos, que al final forman una malla de cuadritos. Se usa para dormir y en este caso chinchorrear es dormir en un chinchorro. Pero chinchorro es también una malla grande que se usa para pescar utilizando varias canoas o embarcaciones. En este caso chinchorrear es pescar arrastrando un chinchorro.

chinchorro

Nombre que recibió un antiguo pueblo que se asentó en la costa pacífica sudamericana entre Ilo (Perú) y Antofagasta (Chile) en el Desierto de Aracama. Era un pueblo de pescadores.

chinchosa

Quiere decir que pone mucho pereque, que es necia, llorona, latosa. Persona que molesta por todo, fastidiosa.

chinchulín

Es una palabra de origen Quechua que significa tripa, intestino delgado. También se usan los terminos chunchules, chunchulla, chunchurria, chinchurria.

chinchurria

Es una palabra de origen Quechua, que significa tripa, intestino delgado. En Colombia es otra de las múltiples maneras de llamar al intestino delgado. También se utilizan los términos: chunchullo, chunchulla, chunchurria, chunchules, chinchulín, choncholí.

chincual

En México y en Medicina es un brote o salpullido que sale a los niños recién nacidos en muslos y nalgas. Son unas ronchitas o granitos de color rosado. También es llamado chincualo.

chinculear

Es una palabra de origen Nahuatl. Quiere decir sodomizar, coger por el ano (proviene de Tzincho ano). Tener relaciones sexuales anales. Se usa en México.

chinela

En Colombia quiere decir chancla, chancleta, babucha, arrastradera, escaipín, pantufla, zapatilla. Calzado muy suave que solo se utiliza entre casa.

chinelas

Es otra forma de llamar a las chanclas, arrastraderas, chancletas, pantuflas o sandalias. Es un calzado muy sencillo, que consta de la suela y una cinta que cubre los dedos del pie y una parte del empeine.

chinelo

Es una palabra de origen Nahuatl y significa que mueve bien los pies y las caderas. Que baila bien. Es el término usado para bailarines típicos mexicanos que se visten con ropas viejas. En Colombia les decimos Chinelos o Chinelas a unas arrastraderas, chanclas o alpargates con empeine de lona o tela y suela de caucho o de fique. Cotiza.

chinfonia

El término más indicado es chinfonía. Nombre de una obra de teatro del nicaragüense José Coronel Urtecho, El nombre

completo de la obra es Chinfonia burguesa. En Música, Sinfonía, Grupo de voces e instrumentos que interpretan acordes al mismo tiempo.

chingado

En Colombia, chingado o chingao, quiere decir muy rápido, veloz, a toda velocidad.

chingalé

En Colombia es uno de los nombres comunes de un árbol caducifolio ornamental. También es llamado jacaranda, pavito, gualanday, vainillo, gualancho. Su nombre científico es *Jacaranda copaia* y pertenece a la familia Bignoniaceae. Tiene flores azules o moradas y florece en el verano. Nombre de una localidad colombiana que pertenece al Departamento de Sucre.

chingar

Quiere decir tomar, beber emborracharse, Hacer bobadas, monerías. También es molestar, cansar, fastidiar, incomodar. Para los indígenas Embera-Katíos en Colombia es navegar en pequeñas canoas.

chingol

Es una de las formas como llaman en el Cono Sur de Sudamérica al copetón, afrechero o pinche, un pajarito mu común en las ciudades. También le dicen planchín o pichuchanca. En otros países es llamado pirri, ticotico, chingolo, chincol. Su nombre científico es *Zonotrichia capensis* y pertenece a la familia Passarellidae.

chingolo

Es una de las formas como llaman en el Cono Sur de Sudamérica y especialmente en Argentina, al copetón, afrechero o pinche, un pajarito mu común en las ciudades. También le dicen planchín o pichuchanca. En otros países es llamado pirri, ticotico, chingol, chincol. Su nombre científico es *Zonotrichia capensis* y pertenece a la familia Passarellidae.

chingoyo

En los Andes peruanos es el nombre de una planta arbustiva a la que también se le llama toñuz, chilco o chilca. Su nombre científico es *Pluchea chingoyo* y pertenece a la familia Asteraceae. Tiene usos medicinales.

chingoyos

Plural de chingoyo. Es uno de los nombres de una planta de la familia Asteraceae, También es llamada chilca o toñuz. Su nombre científico es *Pluchea chingoyo*. Flores del chilco.

chinar

En Colombia, cuidar de un chino, cuidar a un párvulo o a un bebé. También en algunas partes del país es jugar con chinitas, bolas o canicas (esferitas de cristal).

chinicuil

Es una palabra de origen Nahuatl y quiere decir ají rojo o chile rojo. También nombre de la larva del insecto que lo afecta y que pertenece a la especie de mariposa *Comadia redtenbacheri*, de la familia Cossidae.

chincuiles

Plural de chinicuil. En México son las larvas de un insecto lepidóptero o polilla cuyo nombre científico es *Comadia redtenbacheri* y que pertenece a la familia Cossidae. También recibe los nombres de chilcuiles, techoles o gusanos

del chile. Aunque estas larvas atacan el maguey, no son eliminadas puesto que se utilizan en la gastronomía mexicana. Se consumen fritos.

chinininga

Es uno de los nombres comunes dado en el Perú a una planta de usos medicinales. Su nombre científico es *Clinopodium taxifolium* y pertenece a la familia Lamiaceae. Tiene uso medicinal básicamente en enfermedades gastrointestinales y para el control parasitario (amibiasis). También es el nombre de una canción popular peruana interpretada por Alex Pichi, el Rey del Bunde.

chinitas

Plural de chinita. Es una de las formas comunes de llamar a un insecto de la familia Coccinellidae. Se les conoce también como mariquitas, catitas, cocos, coquitos o vaquitas de San Antón. Son utilizadas en control biológico de plagas.

chinizar

Es un neologismo, que pretende enunciar un modelo económico consistente en masificar en el comercio productos obtenidos con mano de obra barata (maquila, ensamblaje manual) y elaborados con insumos de regular calidad. Se sobreexplota a los trabajadores para reducir precios. En muchos casos, solo llegan a ser copias burdas obtenidas con espionaje industrial. Perjudican en muchos casos los comercios artesanales de países en desarrollo. Adquirir masivamente productos elaborados en China.

chino

En Colombia quiere decir joven, niño, guámbito, pelao, chinche, guipa, menor de edad. Cuento chino quiere decir mentira. Chino como modo de hablar quiere decir confuso, enredado.

chinooks

Nombre de un grupo indígena de Norteamérica. Nombre de una clase de helicópteros militares norteamericanos grandes y de doble rotor. Su referencia es C-47.

chinta

Quiere decir colorada, roja, rojiza. También en Centroamérica quiere decir menstruando, en periodo menstrual.

chintete

En México es uno de los nombres comunes del lagarto espinoso, roño espinoso, roño o lagarto escamoso o lagarto venenoso (en realidad no es venenoso, esto es un mito por su fea apariencia). Su nombre científico es *Sceloporus horridus* y pertenece a la familia Phrynosomatidae. El chintete es un lagarto endémico de México.

chintextle

También es denominada salsa oaxaqueña. Es una pasta o salsa formada con chiles secos molidos y camarones igualmente secos, que se untan en las tortillas. Como es altamente nutritivo, los campesinos lo utilizan durante sus largas jornadas. También les llaman Tlayudas (tortillas grandes).

chinuano

Quiere decir oriundo o nacido en Chinú, un municipio del Departamento de Córdoba, en Colombia. Relativo a Chinú o residente en Chinú.

chipa

En Colombia chipa es un rollo de alambre.

chipada

En Colombia quiere decir rollo, especialmente cuando se refiere a alambre o a un rejo. Rejo enrollado listo para lanzar y enlazar.

chipaya

En Bolivia es el nombre de una lengua indígena, en las Provincias de Carangas y Sabaya, del Departamento de Oruro. Nombre de una étnia indígena boliviana y de su idioma. Nombre de un municipio boliviano que pertenece a la Provincia Sabaya del Departamento de Oruro.

chipá

Chipa o chipá, es una clase de pan elaborado con harina de yuca (almidón) y queso sobre todo en Paraguay. Masa horneada. Es similar al que en Colombia llamamos pandeyuca o pandebono. Chipa en Colombia también es una manera de llamar a un rollo de alambre.

chipeada

En Colombia quiere decir enrollada (en varias vueltas), dispuesta en forma de chipa, rollo o roscas. Enchipada. Inflexión de chipear. Cuerda enrollada en varias vueltas o roscas, dispuesta para ser lanzada.

chipear

En Colombia es lo mismo que enchipar. Es la actividad consistente en hacer chipas, rollos o roscas con una hebra de alambre, con una cuerda o con un rejo. También puede ser en culinaria hacer rosquillas de harina y queso, que también son llamadas chipas. El vocablo es de origen Guaraní y allí también en Paraguay y Argentina es una rosquilla de harina de yuca (almidón) y queso.

chipiar

En Colombia chipiar es lo mismo que enrollar un alambre o una soga. Formar una chipa de alambre. También es enrollar un lazo para tratar de enlazar un animal (generalmente un toro). Volear una cuerda o una soga con el ánimo de agarrar con ella un toro por los cuernos.

chipichipi

En Centroamérica quiere decir lluvia menuda, llovizna. En Colombia es un tipo de molusco bivalvo muy pequeño. Tipo de danza infantil con ritmo caribeño. Nombre de una canción tropical interpretada por Los Melódicos. Onomatopeya del sonido causado al arrastrar los pies sobre el suelo.

chipiro

En Colombia y Venezuela es una clase de tortuga pequeña de cabeza. con manchas rojas o anaranjadas. Su nombre científico es *Podocnemis erythrocephala* de la familia Podocnemididae. También se le dice Chirimpe, chimpire o irapuca. El chipiro es una tortuga muy pequeña de las cuencas del Amazonas y el Orinico.

chipirón,calamar

Es una especie de calamar de pequeña envergadura. Calamar pequeño o de playa, calamar europeo.

chipiza

En Nicaragua quiere decir lesión, herida, úlcera varicosa, raspadura, laceración, raspón. herida que no sana.

chipocludo

Persona influyente y poderosa. En Colombia decimos gamonal.

chipolo

En Colombia es uno de los variados juegos que se realiza con la baraja española. Primero se elige quien hará las veces de tallador, lo cual se hace mediante sorteo con la carta más alta. El Tallador luchará contra los otros tres. Se reparten 9 cartas por jugador, se debe procurar hacer el mayor número de basas, Al final gana quien tengas más puntos.

chipote

Es lo mismo que chichón o tolondrón. Hinchazón causada por un golpe contundente. Hematoma.

chipre

Nombre de una isla del Mar Mediterráneo. En Colombia, nombre de un barrio de Manizales, en el Departamento de Caldas. Nombre de un país que ocupa las dos terceras partes de la isla del mismo nombre.

chips

Es un término del idioma inglés que quiere decir astillar, descascarar, cortar en en tajadas o en rodajas. Papas fritas en tajadas o en rodajas. Hace muchos años era el nombre de una serie de televisión policíaca en la cual el protagonista era un policía de origen latino.

chipuro

Chipuro es una localidad del Estado de Anzoátegui en Venezuela, cerca a la ciudad de Anaco. Es una región de alta producción Petrolera.

chiquearse

En Honduras significa caminar con mucho garbo y elegancia. Menearse, contonearse.

chiqueón

En México quiere decir inapetente, desganado, que no quiere comer.

chiquero

En Colombia un chiquero es lo mismo que marranera o porqueriza, lugar donde se mantienen los cerdos. También chiquero es un adjetivo para denotar desorden, desaseo, pocilga, establo, zahúrda. Pantanero, lodazal.

chiquilichis

Es uno de los nombres comunes que se da en México a un insecto hemíptero. También se conoce como cigarra, cocoa o chicharra. Su nombre científico es Quesada gigas y pertenece a la familia Cicadidae. Los machos pueden producir un sonido estridente.

chiquillería

Grupo de niños o chiquitines. También se llama así a una chiquillada o niñería. Obra de un niño, pilatuna.

chiquillo

Diminutivo de chico. Niño, pelao, infante. También es un apellido de origen español.

chiquillos

Plural de chiquillo. Quiere decir niños, infantes, críos, chinitos, pelaítos, criaturas, chicos, nenes, pequeños, mocosos, muchachos, pibes, escuincles, güipas, guámbitos, chinchas.

chiquita

En Colombia era el nombre de una famosa empresa bananera. Pequeña, de baja estatura, de corta edad.

chiquitera

Chiquitera, es una colección de chistes o de cuentos humorísticos contados por el personaje de La Chiqui o Joselo, cuyo verdadero nombre es José Laureano Montaña Cataño, artista costeno radicado en Barranquilla (Colombia)

chiquito

Quiere decir pequeño. Diminutivo de chico. Que es corto o de escasa longitud. Bajo de estatura, enano. Apodo que se dio en Colombia al actor y presentador Hugo Pérez. Apodo con el que se conoce al arquero argentino Sergio Germán Romero.

chira

En Biología es el nombre de un género de arañas. Son muy conocidas como arañas saltadoras o arañas atrapamoscas. Pertenecen a la familia Salticidae. Es también el nombre de un río que es fronterizo entre Ecuador y Perú, por un tramo de unos 50 kilómetros. Se forma con los ríos Catamayo (Provincia de Loja, Ecuador) y Macará. Desemboca en el río Alamor (Provincia de Piura, Perú). Nombre de un valle sobre el mismo río. Con sus aguas se forma una represa llamada Poechos.

chirajito

Es diminutivo de chirajo. En Colombia es una manera despectiva de referirse a un traje viejo o de poca calidad. A la ropa vieja le decimos chiros o chirajos. Entre otras cosas "salirse de los chiros" en Colombia es ponerse de mal genio. Vestido ajado por el uso.

chirameló

En Colombia es el nombre de una fruta, también conocida como fruta estrella o carambolo. Planta que produce carambolos (una fruta en Colombia). También recibe los nombres de fruta estrella, averrhoa estrella, carambolera, carambola, torombolo, mirameló, tamarindo chino, tamarindo culí o starambolo. Su nombre científico es Averrhoa carambola y pertenece a la familia Oxalidaceae. En billar, bola que se taca para hacer carambolas.

chirapiento

En Colombia es una persona muy mal vestida y sucia. Persona que viste ropa vieja y rota. Que viste harapos o chiros. Quiere decir Chiroso, chilandrajudo, harapiento, desarrapado, desaliñado, astroso, haraposo, andrajoso, piltrafa, guiñapiento, colgajiento, descuajeringado.

chiras

En Colombia es una manera coloquial de referirse al diablo. Demonio, satanás.

chirato

Es otra manera de llamar a un insecto del Orden dermaptera. También se conoce como tijereta, rapa, cortapico o trinqueta. Chirato es un insecto dermatóptero que en Colombia también llamamos Tijereta. En España le dicen Trinqueta o Tincteta. Fruto del amorseco o brujilla. También es una forma de llamar a un tipo de pasto. conocido como espiguilla. Su nombre científico es Bromus willdenowii, de la familia Poaceae.

chircal

En Colombia es una fábrica de ladrillos y tejas de barro. Horno en el que se cocinan tejas y ladrillos.

chirgo

Quiere decir descuidado, desgreñado, desprotegido, de mala calidad, de mala raza. Animales abandonados y callejeros.

chiri

Quiere decir ejército, tropa. Guardia municipal. Batallón.

chirica

Es el nombre de una meseta en el municipio de San Félix en Venezuela. En este sitio se realizó una de las batallas de la Campaña de Independencia (Campaña de Guayana). También es una forma de llamar una clase de codorniz.

chiricagua

Es uno de los nombres que recibe un pueblo indígena norteamericano de la familia Apache. Viven en los estados de Nuevo México y Arizona en Estados Unidos y en los de Sonora y Chihuahua en México. También son llamados chiricaguas, chiricagues, apaches chiricahua, chiricagui, apaches de chiricahui, chiricahues, chilicague, Hui Hah o pueblo del Sol Naciente, pueblo de Oriente. A ellos pertenecían Cochise y Jerónimo. Nombre de una Cordillera del sur de Arizona que hace parte de Bosque nacional de Coronado. Nombre del monte más alto de esta misma cordillera.

chiricuazo

Golpe fuerte que se da en la nuca (parte posterior del cuello). Por lo general genera ventaja y es muy intimidatorio. Se da con la palma de la mano abierta.

chiridisco

chiridisco está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Chirivisco" siendo su significado: </br>El término correcto es chirivisco o chirivisca, que quiere decir flaco, delgado, enjuto.

chirigota

Es otra forma de llamar a una burla, mofa, guasa, chanza.

chirigotera

Se llama así a una persona, burlona, que le gusta mofarse de los demás. Burletera, chanzuda, chistosa, guasa, cachazuda.

chiriguana

El término correcto es Chiriguaná, con tilde. Es el nombre de un municipio colombiano que pertenece al Departamento del Cesar. Nombre de una Sabana en la misma región.

chiriguare

El chiriguare o chiriguaro es una ave común en los Llanos Orientales de Colombia. También es llamado garrapatero, caricare, caracara o chimachimá. Su nombre científico es *Milvago chimachima*. Es de la familia Falconidae. Se alimenta de garrapatas del ganado. Nombre de una canción infantil del venezolano Rómulo Riera.

chiriguilla

Es uno de los nombres comunes de una planta arbustiva de flores muy fragantes. Celinda, Xelinguilla, jeringuilla, filadelfo, falso jazmín. Su nombre científico es *Philadelphus coronarius* y pertenece a la familia Hydrangeaceae

chiriguillo

El término correcto es chirigüillo. Para las gentes de Nuevo León, en México, quiere decir forastero, de otra parte, extranjero (casi siempre refiriéndose a que son de otros estados de México). Fuereños, guate (Colombia). En Colombia los Llaneros le dicen guates a los que son de otros lados. Que no son de esta misma tierra, que no son paisanos.

chirigullo

chirigullo está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Chirijuyú" siendo su significado: </br>Yo creo que quisieron decir Chirijuyu. Este es el nombre de una Reserva Natural que queda en Guatemala. Aldea del municipio de Tecpán Guatemala, Chimaltenango 12 km. por la carretera Interamericana CA-1 al sureste de la cabecera.

chirilicas

Plural de chirilica. En Centroamérica quiere decir monedas, dinero. Dinero sencillo, menudo, poca cantidad de dinero. Moneditas.

chirimbolo

En Colombia quiere decir utensilio, artefacto, bártulo, trasto, útil, trasto, tiesto, cacharro, cachivache, chisme, aparato. También significa vasija, recipiente o algo que es esférico, que parece una bola o una rodaja. Dulces o amasijos de forma esférica.

chirimía

En Colombia es un instrumento de viento parecido al clarinete, elaborado en madera. Es también un grupo musical que interpreta aires típicos o un tipo de danza autóctono.

chirimole

El término correcto es Chirimole o mejor aún El Chirimole. Es el nombre de una pequeña localidad en el municipio de Elota, Estado de Sinaloa, en México. Es también el nombre de una planta con nombre científico *Renealmia alpinia*, de la familia Zingiberaceae. Son conocidas como heliconias popularmente, en Quechua se llama Misk'i panqa o sea Panca dulce. Su flor es un tirso (Inflorescencia compuesta). También le llaman en México Guasmole, guaxmole, wilimole, ixquihit. Las hojas sirven para envolver tamales y de los frutos y flores hacen un mole que se come con tortillas.

chirimoya

En Colombia es el nombre de un árbol y sus frutos. Pertenece a la familia Annonaceae. Su nombre científico es *Annona cherimola*. La palabra chirimoya es de origen Quechua quiere decir de semillas (muya) frías (chiri). Se diferencia del

anón por tener una cáscara muy suave, delgada y frágil, además de carecer de escamas y por el contrario tiene pequeñas y continuas oquedades circulares. Su sabor es también muy exquisito.

chirimoyas

Son una frutas muy exquisitas de pulpa blanca y azucarada. Son el fruto del chirimoyo, que es un árbol de la familia Annonaceae y su nombre científico es *Annona cherimola*. En lengua quechua chirimuya quiere decir de semillas frías: semillas (chiri) frías (muya). Es nativa de Colombia, Perú y Ecuador.

chiringa

En Colombia y especialmente en la Costa Atlántica es una manera de llamar a la cometa, un juguete, generalmente elaborado de papel de colores y que se hace volar. También recibe los nombres de culebrina, piscucha, milocha, barrilete, pandorga, volantín, chichigua, papagayo.

chiringo

Tiene varios significados. En Centroamérica quiere decir tira de tela por lo general vieja o desgastada, jirón andrajo, harapo. También puede ser un vaso de cristal pequeño, copa para aguardiente, vasito. En algunos países caribeños quiere decir cometa. En sentido general quiere decir pequeño, corto, chico, escaso.

chiringuito

En Chile es un quiosco o puesto de bebidas al aire libre. Vaso de cristal muy pequeño para servir licor, copa. Chorrito delgado o menudo. Pedazo o tira de tela viaja o ajada, retazo.

chirinola

Puede significar orgía, festín. También puede significar discordia, alegato, riña, altercado. Es uno de los nombres que se da en México a una variedad de cactus (Familia Cactaceae). Se le llama "el cactus que camina", pues crece horizontalmente sobre el suelo arenoso. Otros nombres que recibe es cactus repatante, gusano o cactus gusano. Su nombre científico es *Stenocereus eruca*. Es endémico de Baja California.

chiripa

En Colombia es golpe de suerte, azar, fortuna, casualidad. Pueblo antiguo del altiplano boliviano.

chiripazo

En Colombia quiere decir evento muy afortunado, casualidad extrema, suerte. También decimos chepa o chepazo. Golpe de suerte excepcional.

chiripioca

Es un término utilizado en Argentina y significa locura momentánea y repentina. En Colombia decimos en el mismo sentido chiripiolca, que también puede significar ataque epiléptico, convulsión, movimiento involuntario y repentino. . En Panamá quiere decir infarto, ataque.

chiripoza

El término correcto término es chiriposa, con s. En Perú es una manera de llamar a las mujeres que les gusta tener amorios clandestinos con hombres casados. En Colombia les dicen tumbamaridos o rompehogares.

chirisique

Chirisique es una palabra de origen quechua utilizada en Ecuador que significa desnudo, empeloto, viringo, sin ropa. Por extensión significa desplatado, sin dinero, en la inopia, pobre.

chirisiqui

Es una palabra de origen Quechua. Quiere decir niño desnudo. En Quechua. "Chiri" es frío y "siqui" es nalga, rabo, cola glúto, poto. Coloquialmente en Colombia decimos, estoy como el rabito del niño Dios o chirisiqui, para denotar que estamos sin dinero, también decimos estoy sin un rúcano. Pelado.

chirito

En Colombia puede ser diminutivo de chiro, que es una forma de llamar a un pedazo de tela o trapo. Retazo. De manera coloquial es una forma de referirse al vestido o traje, cuando este es informal o sencillo.

chirla

Es uno de los nombres comunes de un molusco bivalvo de agua marinas. Su nombre científico es Chamelea gallina y pertenece a la familia Veneridae.

chirlo

En Ecuador significa golpe dado con la mano abierta, palmada, cachetada. Cicatriz que deja una herida. Cicatriz que se encuentra en la cara.

chirmol

En Guatemala es una salsa o ensalada que se elabora con cebolla, tomate y cilantro picados. Se usa como acompañante de otras comidas. También se utilizan en el mismo sentido los términos chimol y chismol.

chirmolera

En México es un mortero, martajera, chorote o vasija de barro en forma de tazón. Sirve para macerar más que todo granos e ingredientes para salsas. Vasija donde se prepara el chimole.

chiro

En Colombia es un pedazo de tela, retazo, trapo. Generalmente se utiliza húmedo para limpiar los muebles o la cocina. En Ecuador quiere decir sin dinero, pelado. En España es un cerdito, crío de cerdo.

chirola

Es una forma muy coloquial en Colombia de referirse a la cabeza, cuando también dicen motola, múcura, testa o porra. También hace referencia de manera coloquial a la cárcel o a monedas de escaso valor.

chirolita

Diminutivo de chirola, chirola pequeña. Es una forma muy coloquial en Colombia de referirse a la cabeza, cuando también dicen motola, múcura, testa o porra. También hace referencia de manera coloquial a la cárcel o a monedas de escaso valor. Monedas muy pequeñas (en Colombia actualmente son de 50 o 100 pesos). También por extensión significan nimiedad, poca cantidad, escaso número.

chironda

En El Salvador quiere decir cárcel, cana, prisión, penal, presidio.

chiroso

En Colombia se denomina de esta manera a un pollo (y en general cualquier ave de corral) que tiene las plumas levantadas o erizadas. Por extensión y de manera coloquial persona que viste con chiros o harapos, que viste con ropa vieja y hecha jirones. Que tiene rasgadas las vestiduras.

chirota

En Ecuador y Perú es uno de los nombres comunes de un pájaro. También es llamado chirote, loica peruana o turpial belicoso. Su nombre científico es *Sturnella bellicosa* y pertenece a la familia Icteridae. Por extensión persona ruda, belicosa, peleonera. En Centroamérica puede significar grande, hermoso, juguetón, travieso por lo general haciendo referencia a los niños. Puede significar también desnudo.

chirote

Es uno de los nombres comunes de una clase de ácaros, usado en Colombia y Panamá. También son denominados coquito yaya, puca, piojito de cigarra, mojosa, coloradito, isango, baiburín, pinolillo, tlazahuate (que en Nahuatl deriva de tlazáhuatl, que significa "sarna de la tierra"), aradores (en México), chivacoas. Pertenecen a la familia Trombiculidae. Son muy similares a las garrapatas pero de menor tamaño.

chirpia

Persona menuda, baja y delgada. Conjunto de árboles pequeños para trasplantar. Vivero. Conjunto de muchachos, corrillo.

chirrete

En Colombia puede significar salpicadura o chorreón. Huella que deja un líquido que mancha y es emitido a presión (en chorro). También quiere decir persona muy ordinaria y de malos modales. Maleducado, basto, grosero. soez. Andrajoso, mal vestido, sucio, harapiento.

chirri

Es un apócope de chirringo, una manera familiar y coloquial de llamar a un amigo bajo de estatura o que es el menor de una familia. Apodo de varios delincuentes y guerrilleros colombianos. Es uno de los nombres comunes de un pájaro de nombre científico *Volatinia jacarina*, que pertenece a la familia Thraupidae. También se le dice negrillo, comesebo, chirrio, mochuelo. Apellido de una periodista italiana, Giovanna Chirri, que fue la que dio la primicia al mundo de la renuncia del Papa Bebedicto XVI.

chirriado

Es una inflexión de chirriar. Quiere decir producir un ruido agudo y estridente, especialmente por fricción o rozamiento de dos superficies. En Bogotá, es un término muy cachaco, que significa elegante, bello, óptimo, maravilloso, atractivo, distinguido. Que muestra garbo y donaire.

chirriante

Quiere decir que rechina, que cruje, que suena.

chirriar

En Colombia quiere decir rechinar, hacer ruido estridente. Crepitar, chasquear, sonar, resonar, chillar, crujiar.

chirrido

En Colombia quiere decir ruido muy agudo y estridente. Frenazo de unas llantas. Sonido muy penetrante y prolongado.

chirrinche

Aguardiente de alambique. Es un aguardiente o licor elaborado de manera artesanal y considerado ilegal. Tapetusa.

chirringo

En Colombia quiere decir pequeño, bajo, corto de estatura, enano, pequeño, pigmeo.

chirris

Es el apodo que le ponemos en Colombia a las personas de baja estatura.

chirulí

Es uno de los nombres comunes de una avecilla canora. también se le conoce como jilguero menor, ? cápita negra, chinchimbacal, ?chisgua, chisga, pardillo pequeño, jilguerito dominico, jilguero aliblanco o mozotillo de charral. Su nombre científico es *Spinus psaltria*. Se le clasifica en el grupo de los pinzones y pertenece a la familia Fringillidae.

chirundo

Quiere decir desnudo, empeloto, viringo, que carece de ropas. Desvestido, encuerado, pelado.

chis

En el lenguaje infantil significa orinar, Pis, chichi. También es una expresión para pedir silencio.

chis chas

Es el nombre artístico de un cómico y músico Norteño en México.

chisga

En Colombia chisga quiere decir oportunidad, ganga, barata, rebaja. Venta de cualquier cosa por debajo del precio de su valor normal, por alguna necesidad apremiante. Para FEDE el nombre de las avecillas que dice es Chisgua, también les decimos arrocritos.

chisgua

En Colombia es una avecilla muy común en el Departamento del Tolima a la que también le decimos arrocrito. También es otra forma común de llamar a la planta, también conocida como sagú, achira, caña de la India, birí o capacho. Su nombre científico es *Canna indica* y pertenece a la familia Cannaceae.

chismosear

En Colombia significa intrigar, calumniar, enredar, cizañar, comadrear, mentir, murmurar.

chismoso

Persona que vive pendiente de todo lo que ocurre a su alrededor. Persona que gusta de inventar cuentos o rumores sobre los demás. Indiscreto. Fisgón, cotillero, curioso, embustero, mentiroso.

chispa

Pequeña partícula de brasa que salta del fuego. Centella, rayo, fogonazo, pavesa, chiribita. En Colombia también quiere decir ingenio, agudeza, gracia, vivacidad, viveza.

chispa fulgor

Son dos sinónimos de destello.

chispas

Plural de chispa. En Colombia es el nombre de un pasillo tradicional muy hermoso del maestro Milciades Garavito e interpretado magistralmente por Luis Uribe Bueno. Se interpreta en tiple y bandola. También fue el apodo de un bandolero que actuó en el centro del país durante la violencia partidista. Su nombre era Teófilo Rojas Varón.

chispazos

En Colombia quiere decir destellos, fognazos, centelleos, resplandores, brillos, fulgores, llamaradas. rumores, cuentos, chismes.

chispita

Diminutivo de chispa. Chispa pequeña. En Colombia es un juego pirotécnico muy usado por niños en las festividades, no recomendado por ser bastante peligroso. Nombre común que se da a un pájaro muy pequeño, que es una especie de colibrí. Su nombre científico es *Selasphorus scintilla*. También es conocido como colibrí chispita, chispita gorginaranja o colibrí centelleante. Es endémico de Costa Rica.

chispotear

Quiere decir errar, equivocarse, confundirse. En Colombia también significa chispear, chispiar, salpicar. Esparcir algo líquido en pequeñas gotas.

chiste directo e indirecto

Un chiste directo es aquel que narra una situación jocosa sin utilizar sorna o sátira. Por el contrario un chiste indirecto si utiliza la sorna y la sátira, pero, aunque no dice concretamente a quien se refieren si dan muchas pautas para que quien escucha el chiste entienda a quien se refieren.

chistera

Tipo de sombrero muy utilizado por los magos. Con lo que se hace chistes o magia. Tipo de sombrero de copa cilíndrica, ancha y alta. Galera.

chistes

Son narraciones cortas y jocosas que hacen reír. Ocurrencia, gracia, chascarrillo, anécdota, cuento, chocarrería, historieta, chispazo, chanza.

chistorra

Longaniza. Es un embutido elaborado con carne de cerdo picada. Es de origen Vasco.

chistrones

Era una forma de referirse a los marginados en Francia y España. Comunidad conformada por minorías marginadas. También eran denominados sistrones, leprosos, gafos, mesilleros, patarinos.

chita

Es otra forma de llamar al tobillo o taba, hueso y protuberancia del pié. En Colombia es el nombre de un municipio que pertenece al Departamento de Boyacá. Nombre dado a una clase de simio (Chimpancé). Nombre dado a una clase de

felino africano.

chitarra

Es una palabra en idioma italiano que quiere decir guitarra. es una forma de preparación de la pasta en Italia, típica de Abruzzo.

chitarrone

En italiano quiere decir guitarrón, guitarra grande.

chitear

En Colombia se utiliza más el término chitiar. Es una palabra de origen Chibcha o Muisca que quiere decir agrietar, rajar, cuartear, hender, resquebrajar.

chitiando

En Colombia es una inflexión de chitiar o chitiarse. Quiere decir agrietarse, llenarse de grietas. Aparecer hendiduras, rajas, rajaduras o grietas en cualquier tipo de construcción, artefacto o material. Que se está agritando o rajando.

chito

Es una expresión en Colombia para solicitar silencio. Cállese, haga silencio, no haga ruido. También es el nombre de un pasabocas muy popular de sabor salado y que se prepara con harina de maíz. Apodo de un exfutbolista colombiano Llamado Freddy Alexander Torres, natural de Ibagué y que actuaba como arquero.

chitra

Es el nombre de un género de tortugas que tienen la caparazón blanda. pertenecen a la familia Trionychidae. En Panamá y algunas partes de Colombia se le dice chitra, también al jején, un mosquito muy pequeño transmisor de enfermedades graves. Es un Phlebotomus (felbótomo). Quiere decir que corta las venas. Proviene de las raíces griegas Phlebos vena y tomos cortar. Hace referencia a algunos insectos chupadores de sangre que pueden ser de la familia Psychodidae (Orden Diptera: mosquitos) o Reduviidae (Pitos o chinches, pero no los de familia Cimicidae). Son vectores de enfermedades peligrosas transmisibles a humanos y a animales, Zoonosis, tales como Mal de Chagas o Tripanosomiasis, la Bartonelosis y también de la Leishmanniasis. En la Provincia de Veraguas, en Panamá, hay una localidad que lleva ese nombre.

chitreano

Quiere decir natural u oriundo de Chitré. Chitré es el nombre de un Distrito y de una Ciudad en Panamá, que pertenecen a la Provincia de Herrera. Relacionado con Chitré, residente de Chitré.

chiunque

Es una palabra del idioma italiano que significa quien.

chiva

En Colombia chiva es una noticia inédita y de última hora. Primicia. Es el nombre la hembra del chivo o cabro. Cabra. Barba incipiente o en formación, mechón de la barbilla. Chivera. Bus de transporte múltiple e informal, generalmente para pasajeros y carga. Bus mixto o escalera. Bus de jolgorio y rumba.

chiva camión

Es otra manera de llamar a un bus escalera. Vehículo utilizado para transportar pasajeros y todo tipo de cargas (incluidos animales).

chivata

En Colombia es una mujer que es inquieta e hiperactiva. Que no le da miedo hacer cosas arriesgadas. Loca, chiflada, temeraria. arriesgada.

chivato

En Colombia se le dice chivato a la cría de la cabra o chiva. Chivito. Por extensión se llama chivato también a un niño que es hiperactivo, necio, brincón, juguetón. Se usa más que todo en el centro de Colombia.

chivera

En Colombia quiere decir barba.

chiverre

Es uno de los tantos nombres que posee una planta cucurbitácea de frutos comestibles. En Colombia se conoce como bolo, calabaza o cabello de ángel. Otros nombres comunes en América son alcayota, cayote, lacayote, chiclayo, chilacayote, victoria, vitoria. Su nombre científico es Cucurbita ficifolia y pertenece a la familia Cucurbitaceae.

chiverudo

En Colombia quiere decir barbado, que tiene o usa barba.

chiviada

En Colombia tiene dos significados. Quiere decir falsificado, burda imitación. Que no es original, que es una copia o imitación. Falsa. adulterada. También es una inflexión de chiviar. En el argot periodístico, es anunciar una noticia de última hora antes que otro. Informar primero o antes que los demás.

chiviado

En Colombia quiere decir copiado, falsificado, que no es original, de contrabando, hechizo. También en Colombia quiere decir que un periodista que pretendía dar una primicia o noticia de última hora, fue superado por otro que se le adelantó. Adulterado.

chivichanga

Se usa el término Chivichanga o también Chimichanga. En México es una forma de llamar a los tacos rellenos de carne, frijoles y queso, envueltos en tortillas de maíz. Son típicos de los Estados de Sonora y Sinaloa.

chivichanga de ostión

En general, la Chivichanga o Chimichanga es un taco relleno de frijoles y queso, que puede llevar carne o pescado. La chivichanga o chimichanga de ostiones pues el el que lleva en el relleno de ostras grandes. es típica en los Estados de Nayarit y Sinaloa en México.

chivicoyo

En México es el nombre común de una ave, que también se conoce como colín, corcovado o codorniz. Su nombre científico es Lophortyx gambeli y pertenece a la familia Odontophoridae.

chivilla

Diminutivo de chiva. En Costa Rica es una forma de llamar a un microbus. En México y otros países se le dice chivilla a un lagarto pequeño que merodea por las paredes de las casas comiendo insectos en la noches.

chiviri

chiviri está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Chíviri" siendo su significado: </br>Es el nombre de la Fiesta de Pascua en la ciudad de Trujillo en España. Es una fiesta de interés turístico.

chivirico

El término correcto es chirivico. En Colombia es un insecto muy pequeño, de fuerte picadura y que es hematófago. También es denominado chinche o chinche de las camas o las sábanas. Su nombre científico es Cimex lectularius o e Cimex foedus. Es propio de climas cálido. pertenece a la familia Cimicidae. Carece de alas.

chivirito

Es uno de los múltiples nombre comunes que ponen en México al árbol de Prosopis juliflora conocido como Algarrobo, algarroba, mezquite, pechita, trupillo o cují. Es de la familia Fabaceae.

chiviscoyo

Es uno de los nombres comunes que dan en México a las Perdices de los Volcanes, a a las gallinas de monte, codornices o codornices silbadoras. Son del género Dendrortys, el nombre científico es Dendrortys macrura y son de la familia Odonthophoridae.

chivitos

En Uruguay son sándwiches de carne y otros aderezos y generalmente con mayonesa. En Colombia chivitos son los hijos de las cabras o de las ovejas.

chivín

En Chile es una isla flotante de vegetación. En Colombia le decimos taruya. En Centroamérica es una lagartija pequeña o cría de lagartija.

chivo

En Colombia quiere decir cabro o cordero. Macho de la cabra. También es una manera coloquial de llamar a un hombre mujeriego. En el argot deportivo, ropas o uniformes usadas en el juego. Ropa sudorosa o que huele a feo. Vestuario para hacer deporte.

chivos

Plural de chivo. Es sinónimo de corderos, cabros u ovejos, en Colombia. También puede significar infieles, de manera coloquial.

chiwi

En Venezuela de manera coloquial es un queso americano de untar (Es una deformación de las palabras inglesas Cheese Whiz). Pasapalos, pasabocas, trocitos pequeños de queso. También le dicen chigüi.

chiza

En Colombia es una manera de llamar a las larvas de los escarabajos o cucarrones. También les decimos mojoyoy.

chía

En Colombia es el nombre de un municipio del Departamento de Cundinamarca, muy cercano a Bogotá. En la Mitología era la diosa Muisca de la Luna. También es el nombre de una planta herbácea y sus frutos (semillas) de alto valor nutritivo. Es de las plantas de mayor contenido de ácido graso alfa-linolénico (omega 3). Su nombre científico es *Salvia hispanica* y pertenece a la familia Lamiaceae.

chícharo gandul

Es otro de los nombres comunes del gandul, frijol gandul, guandul. Su nombre científico es *Cajanus cajan* y es de la familia Fabaceae.

chiclets

Pastillas de sabores que se utilizan para mejorar el aliento. Fueron popularizados por la marca Adams. Chicle, goma de mascar. En Colombia de manera coloquial se denomina así a las personas que son muy pegajosas o que quieren permanentemente estar acompañando a otra en especial (generalmente al ser querido y son consideradas personas muy celosas y posesivas).

chlamyphorus truncatus

Chlamyphorus truncatus, es el nombre científico de un animal de la familia de los armadillos, de unas características muy especiales (son muy pequeños y su caparazón es parcial). Pertenece a la familia Chlamyphoridae y al género *Chlamyphorus*. Se encuentra solo en la zona central de Argentina. El nombre significa lo siguiente: *Chlamyphorus*, que es el nombre del género, quiere decir que lleva una manta, capa o caparazón corta y el epíteto *truncatus* quiere decir truncado, recortado. En conclusión quiere decir que tiene una capa o caparazón recortada. Es conocido como pichiciego menor o pichiciego pampeano.

chlamyphractus dimartinoi

Es el nombre científico de un armadillo extinto que existió en Argentina. La palabra *Chlamyphractus* (que es el nombre del género taxonómico), se conforma de dos raíces griegas *Chlamy* que quiere decir capa, manto o coraza y *phractus* que quiere decir reforzada o fortificada, más gruesa. El epíteto *dimartinoi*, que es un epónimo, es la dedicación a un científico de apellido Di Martino, que fue quien realizó los hallazgos de sus fósiles en Arroyo Chasicó, llamado Vicente Di Martino.

chloë

Era uno de los múltiples nombres con los que se llamaba a la diosa griega Démeter. Nombre de mujer de origen griego que significa fertilidad, floreciente, que se mantiene fresca, joven o verde.

chloris

En Botánica es el nombre de un género de plantas de la familia Poaceae (gramíneas). Quiere decir verde, verdoso. Existen unas gramíneas que también son llamadas xeleño, pasto Rodesia, zacate, pasto gordura, que se conocen con este nombre. En Ornitología es un género de aves de la familia Fringillidae, que son conocidos como verderones. Hay 5 especies. Nombre de un asteroide (410). En la mitología griega, nombre de varios personajes. Nombre de la diosa de los jardines. Equivale a Flora de los Romanos. Nombre de la esposa del rey Neleo de Pilos. Nombre de una de las Nióbidas, que también era conocida como Melibea. Nombre de una hija de Orcómeno, que también era llamada Aregónide. Era una adivina.

choa

Es el nombre artístico de una cantante y actriz musical surcoreana. Su nombre completo es Park Choa. Fue integrante del grupo musical femenino AOA.

choas

Es el nombre de una canción de rock instrumental.

choba

En Colombia, especialmente en el departamento de Santander, significa rumor, chisme, mentira, embuste, cuento, bola, falasia.

chobi

En Paraguay es el nombre de un cerro, ubicado en el municipio de Ybytymí y que hace de parte de la Cordillera Ybycuí. Tiene escasos 380 metros de altura.

chobis

Creo que preguntan por Chobits, con una t intermedia. De ser así, Chobits, es el nombre de una historieta japonesa (manga), enfocada hacia un público adulto (seinen).

chobo

Es el nombre de una localidad y parroquia del Cantón Milagro en la Provincia de Guayas, en Ecuador. También quiere decir novato, principiante, buñuelo, bisoño, inexperto, aprendiz. Zurdo.

choca

En Colombia quiere decir que incomoda, que fastidia que molesta. Inflexión de chocar que significa estrellarse, golpear. También es uno de los nombres comunes de una ave zancuda. Pertenece a la familia Rallidae y al género Fulica. También suelen ser llamadas pollas de agua, fochas, taguas, gallaretas o haynos. Otra manera de llamarlas es tinguas o calamones.

chocante

En Colombia quiere decir molesto, fastidioso, que molesta, que fastidia, que incomoda. Que se enfrenta o contrapone.

chocarí

En mi tierra tolimense, en Colombia, Chocarí es el nombre de una tribu indígena de la gran familia Pijao. Su asentamiento era en los alrededores de Venadillo. Nombre de un puente, una quebrada y de un sector del municipio de Venadillo, Departamento del Tolima, Colombia.

chocarrero

Quiere decir que tiene chocarrería. Que tiene gracia de mal gusto. Que no es propia de personas educadas. Grosero, burlón, burletero. Que se mofa. Que hace chistes groseros.

chocato

Singular de chocatos. En Colombia y en especial en los Llanos Orientales significa calzado ordinario, cotizas. Cotiza, zapato, calzado.

chocatos

En Colombia y en especial en los Llanos Orientales significa calzado ordinario, cotizas. Cotizas, zapatos, calzado.

chocha

Es una ave zancuda que también se conoce como Sorda, Gallinuela, Becada o Chocha Perdiz. El Nombre científico es *Scolopax rusticola* y pertenece a la familia Scolopacidae. Persona adulta que es muy necia, perecudada, complicada. En Chile también es un molusco marino comestible.

chochando

Es una inflexión de chochar, aunque es mejor usar chochear. Significa hacer cosas de manera torpe. Revelación de la disminución de las facultades mentales de una persona a causa de su avanzada edad. Hacer las cosas sin agilidad o lentamente.

chochear

Quiere decir actuar con necedad. Ser necio. Mostrar debilidad o deficiencias mentales a causa de la edad. También es extremar las muestras de afecto o cariño. Mimosear, consentir.

chochera

En Colombia quiere decir necedad, chochez, costumbre o hábito que refleja senilidad, comportamiento estereotipado. Bobería, insensatez, desatino, majadería.

chocho

Es uno de los nombres con el que se conoce el árbol de nombre científico *Ormosia paraensis*. También existe otro árbol al que se le dice Chocho. Es el *Erthryna rubrinervia*, de la familia Fabaceae, También se le conoce como Pionío, Chochito o Siriguay. Es una Leguminosa que tiene fruto en Vaina y sus semillas se caracterizan por ser un frijolito la mitad rojo y la otra mitad negro.

También hay un arbusto llamado Altramuz o Lupino (*Lupinus bogotensis*).

Persona necia cansona, con achaques seniles.

chochollotes

Son llamados más comúnmente Chochoyotes, chochoyotas, chochoyos o chochoyones. Son unas bolitas o yotas de masa de maíz que se le adicionan a varios platos de caldos mexicanos. En Colombia le decimos sopa de yotas. El más popular el es Amarillo de Oaxaca.

chochos

Plural de chocho. Significa persona necia, senil, decrepita. También es el nombre de un árbol en Colombia. Puede significar necios, decrepitos, seniles. En Colombia es el nombre de unos árboles, que también son llamados eritrinas, porotos, balúes, corales o siriguayes. Su nombre científico es *Erythrina rubrinervia* y pertenece a la familia Fabaceae. Nombre de las semillas del árbol de chocho o pionío.

choclo

Es otra forma de referirse al chócolo o maíz tierno. Mazorca de maíz tierno. Mazorca.

choco

Es una inflexión de chocar o chocarse. Quiere decir estrellarse, colisionar. En Colombia también quiere decir disgustarse, enfadarse, fastidiarse, enojarse. Chocó, así con tilde, es también inflexión de chocar, pero también es el nombre de un Departamento de Colombia, cuya capital es Quibdó.

chocoano

Quiere decir natural del Departamento de Chocó, en Colombia. Relativo al Chocó.

chocolatear

Quiere decir beber chocolate. Reuniones de amigas o familiares que se hacen para charlar y se realizan a manera de onces, donde se bebe chocolate y se consume queso, pan o tostadas. Batir con un molinillo cacao dentro de una chocolatera u olleta. Manera coloquial de decir charlar, chismosear, echar rulo.

chocolatera

En Colombia es otra manera de llamar a una olleta, o sea un utensilio de cocina en el que se preparan bebidas dulces calientes y especialmente chocolate. Tiene forma redondeada para facilitar la acción del molinillo, espumador o batidor. También es llamada chocotera.

chocolatosa

Quiere decir que tiene las características del chocolate. Que se parece al chocolate, que tiene su olor, sabor o consistencia.

chocolele

Chocolele es el nombre de una industria de chocolatería en La Plata, Argentina. Se dedica a producir chocolates y bombones para souvenirs, fiestas, regalos, eventos. Se definen como "La Artesanía del Chocolate"

chocolera

En Colombia es un sembrado de maíz, donde las mazorcas todavía están tiernas. Milpa, maizal, roza.

chocolomo

Es uno de los nombres que dan a un plato típico en México. Puchero de lomo de res y vísceras.

chocorazo

Un chocorazo es un golpe fuerte, generalmente dado con un chócoro. En Santander, Departamento de Colombia le dicen chócoro a cualquier utensilio de cocina (olla, olleta, sartén, etc.). Aumentativo de chócoro. También para muchos significa calvazo o cocotazo (golpe con los nudillos de los dedos en la cabeza).

chocota

En lengua Mapuche quiere decir "Ojo de agua", mana, nacimiento de agua. Pozo de agua limpia. Es el Nombre de una localidad chilena en la Provincia de Valparaíso.

chocoyo

En El Salvador y Centroamérica es uno de los nombres comunes del periquito del Pacífico, periquito verde, gorgirrojo o centroamericano. Su nombre científico es *Psittacara strenuus* y pertenece a la familia *Psittacidae*.

chocó

En Colombia es el nombre de un Departamento cuya capital es Quibdó. La palabra es de origen Aimara y significa oro. Inflexión del verbo chocar, que significa colisionar, golpearse fuertemente dos cosas entre sí. Estrellarse. Nombre de película colombiana de 2012, dirigida por Jhonny Hendrix Hinestroza.

choera

Creo que averiguan sobre chopera. De ser así es un nombre común de varias plantas. Sitio donde hay chopos (Plantas superiores- arboles o arbustos), también conocidos como álamos. Las plantas conocidas como chopera son Rhamnus frangula, también llamada arraclán, frángula, avellanillo, hediondo y Rhamnus pumila, también conocido como amargoso, carrasquillo o siretes. Ambas plantas pertenecen a la familia Rhamnaceae. Existe en Madrid un barrio denominado La Chopera, en el Distrito de Arganzuela.

choesels

En Bélgica es un plato a base de testículos del toro. En Colombia le decimos criadillas. En México es un guiso de vísceras y carne de res.

chofa

Puede significar chisme, bola, enredo, rumor que se esparce para hacer reír o para burlarse de alguien. Mentira o embuste para divertirse, mofa, chanza, broma.

choichol

Creo que la pregunta es por Cholchol. De ser así, es el nombre de un pueblo chileno. En lengua Mapuche quiere decir lugar poblado de cardos. Cholchol, pertenece a la Provincia de Cautín, en la Región de Araucanía.

choique

En Sudamérica es otra forma de llamar al ñandú, especialmente al de montaña, que es una ave corredora de la región. También se le denomina suri o ñandú petizo.

choique pampeano

Es el mismo ñandu común, ñandu pampeano, ñandú de las pampas (Rhea americana). Suri. Es de mayor tamaño que el ñandú petizo, andino o cordillerano (Rhea pennata). Es una especie de ave corredora sudamericana. Choique o mejor choike, es una palabra de la lengua Mapuche, que significa ñandú.

chojín

Es un tipo de salsa que preparan en Chiapas, similar al pico de gallo. Tiene ají, tomate, cilantro y jugo de limón. También le dicen chojén.

cholado

También se puede decir cholao. Es una clase de ensalada de frutas, típica del Valle del Cauca en Colombia. Tiene hielo raspado, frutas picadas, melado y leche condensada.

cholao

Es un refresco típico del Valle del Cauca en Colombia. En esencia es una mezcla de hielo picado o raspado, con frutas picadas, leche condensada y melados de diferentes sabores. También se puede decir cholado.

cholenco

Quiere decir viejo, cansado, demacrado, enclenque, cojo. Hace referencia generalmente a un equino y por extensión a una persona que cojes y de manera despectiva.

cholet

Es el nombre de una ciudad francesa que pertenece al Departamento de Maine y Loira. Nombre que se da en Bolivia a un tipo de arquitectura de edificios andinos. Son muy característicos en El Alto. También suele denominarse nueva arquitectura andina o arquitectura cohéttilo.

cholguán

En Chile, es el nombre de un pueblo en la Región de Ñuble. También es el nombre de unos tableros conglomerados de lámina delgada que se fabrican con virutas de pino. Es una región maderera y forestal por excelencia.

cholista

Que practica el Cholismo. Puede significar seguidor o fanático de "El Cholo", apodo que se da al entrenador de Atlético de Madrid, cuyo verdadero nombre es Diego Simeone. Modo de practicar el deporte del fútbol, de manera intensa con entrenamientos muy fuertes, fijándose como meta cada partido. Igualmente lo puede ser para un apasionado del fútbol exquisito que practicaba el peruano Hugo "El Cholo" Sotil. En Perú, apodo dado a cada escritor que pertenecía al cholismo, un movimiento indigenista literario liderado por Luis Fabio Xammar, en la primera mitad del siglo XX.

cholita

En el Perú, quiere decir mujer bonita con rasgos indígenas. Diminutivo de chola.

cholitay

En la Zona Andina de Sudamérica de influencia Quechua quiere decir chica, muchacha, jovencita. Señorita. Diminutivo de chola.

cholla

Es otra forma coloquial de llamar en México a la cabeza. En Colombia decimos cocorota, testa, múcura, motola, porra, pepa.

chollo

Quiere decir ventaja, beneficio, privilegio, prebenda. Trabajo de poco esfuerzo. Ganga.

choloque

Es uno de los nombres comunes en Perú de un árbol que en Venezuela y algunas partes de Colombia, se conoce como paraparo o jabonero.. Nombre dado a las semillas de este mismo árbol, también conocido como paraparo, árbol de las cuentas del jabón, árbol de las cuentas jaboneras, árbol de las nueces jaboneras, bolillos, jaboncillo, jabonero, para-para, ?amole, chambimbe, jaboncillal, choloque, palo jabón, chumbimba. Su nombre científico es Sapindus saponaria y pertenece a la familia Sapindaceae.

cholón

En Colombia es un lugar turístico paradisíaco. Queda en Islas del Rosario y tiene unas hermosas playas de arena blanca. Hace parte de un Parque Nacional.

cholulo

En Argentina es la forma de llamar a quién tiene interés desmedido por los artistas y el espectáculo. En Colombia decimos farandulero. Es uno de los nombres comunes de un arbusto de la familia Rhamnaceae. Su nombre científico es Ziziphus amole. También es conocido como amolillo, corongoro, jabón, jaboncito, limoncillo.

chombo

En la parte sur de México y en especial en los Estados de Tabasco y Campeche es una forma de llamar al gallinazo, que el ave carroñera de nombre científico *Coragyps atratus*, de la familia *Cathartidae*. Se le conoce también con los nombres de golero, zopilote, chulo, guala, jote, buitre negro, samuro, nopo, sucha, urubu, zoncho, guaraguao.

chompa

En Colombia quiere decir chaqueta, americana, chamarra, cazadora, guerrera. saco. Por lo general tiene chapuza para proteger o cubrir la cabeza.

chompapo

En Centroamérica es una manera de llamar a una persona que tiene una extensión o protrusión del maxilar inferior (mandíbula). Esto es llamado también prognatismo inferior. Que tiene cumbamba, cumbambón.

chompas

Chompa es una prenda de vestir a manera de saco, pero es más amplia, tiene bolsillos internos y externos y generalmente es forrada para proteger del frío, además tienen una capucha para proteger la cabeza. Es un término colombiano y también usamos para la misma prenda el término chaqueta. En México les dicen Chamarras.

chompipe

Es el nombre que dan en Centroamérica a una ave que también es llamada pisco, pavo o gallopavo. El nombre científico es *Meleagris gallopavo* y pertenece a la familia *Phasianidae*. También recibe los nombres de guanajo, pavo común, totole, cocono.

chon

En varios países es la forma cariñosa de llamar a mujeres que tienen los nombres de Concepción o Encarnación. En Química es el acrónimo de Carbono, Hidrógeno, Oxígeno y Nitrógeno.

chon chon o tue tue;chile;

Chon chon o tue tue, es lo mismo que Chonchón, Quiquil o Chunchu. Es un término de origen mapuche utilizado en Chile para nombrar un mito de un ave fantástica (para algunos es el mochuelo o petén y para otros es del queltehué. Es de la tradición Chilota (Chiloé).

choncho

En Colombia quiere decir cerdo, lechón, puerco, marrano. Hombre obeso, gordo, robusto. También se utiliza para designar a alguien que es víctima de abusos, sobre-explotación, que es humillado, joche.

choncholi

En Cuba es un pajarito insectívoro y semillero que tiene plumaje negro. También es llamado zanate cubano o toti. Su nombre científico es *Ptiloxena atroviolacea* y pertenece a la familia *Icteridae*. En Quechua quiere decir intestino delgado. Tripa. También se usan los términos chinchulín, choncholí, chunchullo, chinchurria, chunchurria, chunchula o chunchules (en lengua Quechua).

chondata

Es un término de uso general en México para designar una Acacia (árbol de la familia *Fabaceae*), cuyas semillas acostumbran a consumir tostadas.

chondrodactylus

Quiere decir con cartílagos o tendones en los dedos. De dedos rugosos. Es el nombre de un género de geckos de la familia Gekkonidae. Se encuentran en Namibia y Sudáfrica.

chone

Es uno de los nombres que dan en México a una bebida espumosa a base de maíz y cacao. Es similar al masato de Colombia. También le dicen Tejate.

chonegue

También se le llama Xonegui o Chonegui. Es uno de los nombres que dan en México a la planta Ipomoea dumosa de la familia Convolvulaceae. Es herbácea y trepadora de flores acampanuladas, casi siempre de color lila.

choneque

El término correcto es chaneque. Es una palabra de origen Nahuatl. Quiere decir el que vive en sitio peligroso. Es una clase de duende o fantasma que protege el bosque y la fauna en la cultura mexicana.

choneto

En Colombia quiere decir torcido. Que no guarda la línea. Desviado, arqueado, pandeado, desalineado, combado.

chonga

Quiere decir mujer laboriosa, trabajadora, intensa, activa, dinámica, emocional, agresiva.

chongo

Es diminutivo de chongo. En Guatemala quiere decir moña, cabello recogido sobre la nuca. Moñito, moño pequeño..

chongos

Es el plural de chongo. En los Llanos Orientales de Colombia significa Casa de citas, prostíbulo. Lenocinios, burdeles, lupanares. Modo de peinado del cabello largo de la mujer, consistente en enrollarlo y luego hacer un nudo suave o ligero a la altura de la nuca. Atado del cabello, rizo grande.

choni

En las Islas Canarias es una forma de referirse a los extranjeros o a los turistas. Visitantes. También se usa chone o guiri. Tribu urbana en versión sobre todo femenina frente a los canis o bacalas de versión masculina. Mujer de estilo definido en su vestuario.

chonque

Es uno de los nombres que se da a la malanga u ocumo. En Colombia también la llamamos mafafa, aro, bore, yaro. Su nombre científico es Xanthosoma sagittifolium y pertenece a la familia Araceae.

chonta

Es uno de los nombres que se da a un producto alimenticio, obrenido de los cogollos de las palmeras. También se suele denominar palmito o jebato. Palma.

chonto

En Colombia es una clase de tomate cuyo fruto es de forma ovalada. Tomate de doble utilidad para mesa y cocina. Masculino de chonta. Se usa como sinónimo de duro, fuerte, resistente (Como la palma chonta). Apodo de varios futbolistas colombianos.

chopera

Quiere decir terreno donde abundan los chopos. Terreno o bosue donde abundan los álamos. Alameda. También es una manera de llamar una vasija donde se guarda y se sirve de manera porcionada cerveza. Barril.

choperena

Quiere decir casa de lobo. Es una palabra de origen latino. Como apellido es de origen español (Navarra). En Colombia es un apellido común en la Costa Atlántica. Apellido del autor o compositor de nuestra hermosa cumbia "La Pollera Colorá", la verdadera madre de la auténticas cumbias. Su nombre completo es Wilson Choperena.

chopero

Es un tipo de vaso especial para beber cerveza o sifón. Vaso grande, con asa y de vidrio grueso. Es derivado del término en inglés shops.

chopin

chopin está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Chopin (es un apellido)." siendo su significado: </br>El término correcto es Chopin. Es el apellido de un grandioso músico Polaco-francés (Federico Chopin), virtuoso del Piano e insuperable compositor.

chopito

Es una clase de queso que se consume fresco en Baja California, México. Quesillo, cuajada.

chopo

Es otro de los nombres comunes de un molusco cefalópodo marino, también conocido como jibia, choco, cachón, jibión o sepia. En Colombia es también un fusil de asalto, arma de fuego del ejército o puede ser un revolver hechizo o changón. En Ciudad de México Chopo o mejor El Chopo es el nombre de una Estación del metrobus, de un museo universitario dedicado a propagar el arte y de un tianguis, mercado o bazar. Chopo es también uno de los nombres comunes de un árbol de la familia Salicaceae y que pertenecen al Género Populus, son muy conocidos con el nombre de álamos.

chopontil

Es una forma utilizada en México para llamar a la Tortuga almizclera de nombre científico *Claudius angustatus* y que pertenece a la familia Kinosternidae.

choque

Significa encontronazo fuerte. Encuentro violento entre dos objetos. Conrienda, riña, disputa, encuentro. También es una palabra de la Lengua Quechua que significa oro.

choquero

En Chile es una vasija, generalmente de lata y con asa o agarradera, que se utiliza para calentar y preparar bebidas como té o café. Chócoro, ollita, vasija. En España y de manera popular es la manera de llamar a los oriundos de Huelva (Provincia o Ciudad). El gentilicio más utilizado es onubense.

choquia

Quiere decir de mal olor, de olor fétido o desagradable, por lo general por desaseo o mala higiene. Chucha, chuqui, chuquillo, choquillo. Olor a chiquero o marranera.

choquiya

Choquilla o choquiya es algo que hiede, que huele mal, que es apestoso. Generalmente se produce por descomposición de materia orgánica.

choquía

Quiere decir maloliente, fétida, hedionda. Olor a chiquero, marranera, a materia orgánica descompuesta.

chora

En Honduras quiere decir boca, labios. También es una forma de llamar un hongo comestible.

choralas

choralas está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Chorolas" siendo su significado: </br>Creo que preguntan por Chorolas. Son unas aves colombianas también conocidas como gallinetas, inambúes, macucos o perdices de monte. Su nombre científico es Tinamus solitarius y pertenecen a la familia Tinamidae. Tinamus también es el género de estas aves.

Chorala es una ciudad de la India (Kerala) ubicada en el distrito de Chandrapur.

choras

En Colombia es el femenino de choros. En Colombia quiere decir rateras, ladronas.

chorba

En España, también significa persona joven, muchacho. De manera coloquial, sujeto, individuo, persona.

chorcho

Es uno de los nombres comunes de una planta. También se conoce como lupín, lupino, chocho, altramuz, almorta. Su nombre científico es *Lupinus albus* y pertenece a la familia Fabaceae. Sus frutos sin unos granos parecidos al frijol y tienen sabor amargo.

chorear

Es la acción que ejecutan los choros. En Colombia se le dice choros a los ladrones. Robar, hurtar, apropiarse de lo ajeno.

choreco

Quiere decir en Costa Rica averiado, dañado, deteriorado, con desperfectos, descompuesto. En México significa sordo.

choreque

En Centroamérica y especialmente en Guatemala es el nombre de una planta forrajera de la familia Fabaceae. Su nombre científico es *Centrosema pubescens*. También es llamado centro, campanilla, patito, gallinita. Tiene alto valor nutritivo.

chori

Puede significar ratero, ladrón en lengua Gitana. También en lenguaje Gitano, quiere decir mulo o mula. También significa chorizo, apócope de chorizo. También es una forma de referirse a Roberto Carlos Palacios Mestas un futbolista peruano, apodado "El Chorrillano" y al que en ocasiones se llama "Chorri" o "Chori".

choriceras

Personas o empresas que fabrican o venden chorizos. Charcuteras, charcuterías. recipientes para guardar o empacar chorizos.

choricería

Lugar donde fabrican o venden chorizos. Tienda de chorizos.

chorido

Chorido en México quiere decir muy flaco, huesudo, macilento.

chorisia insignis

Nosotros la conocemos más como Ceiba insignis, es un árbol muy grande de la familia Bombacaceae y tiene muy buena madera. Su tronco es muy grueso y espinoso. Es caducifolio.

chorizo

En Colombia embutido de carne de cerdo, longaniza. También es el nombre que damos al fichero donde se cuentan las carambolas del juego del billar. Coloquialmente algo muy largo y delgado.

chorlo

En Colombia es una ave zancuda pequeña, que vive en las sabanas de los Llanos Orientales y cerca a ríos y lagunas. También se les dice chorros o chorlitos. Pertenecen al Género Pluvialis y son de la familia Charadriidae.

choro

En Colombia quiere decir caco, ladrón asaltante, carterista, ratero, pícaro, rata. Que se apropia de lo ajeno. Cleptómano. También es una forma de llamar en Sudamérica y especialmente en Chile al mejillón, un molusco bivalvo. Su nombre científico es *Mytilus galloprovincialis* y pertenece a la familia Mytilidae.

chorongo

Es uno de los nombres con los que se conoce el Mono lanudo (*Lagotrix poeppigii*). Vive en Ecuador, Perú Brasil y Colombia. También se le conoce como Lanudo Plateado, Ateles Plateado o Araña Plateado. Pertenecer a la familia Atelidae.

chorote

En Colombia es una manera coloquial de llamar al ser querido. En artesanías de barro es una tacita u ollita pequeña de barro o cerámica. Vasija de barro.

chorotes

Plural de chorote. En Colombia es una vasija de barro, redonda y de cuello corto. Apodo para una persona gorda. Gordo, regordete, pote.

choroy

En Chile es un lorito muy común que anda en bandadas, es similar al lorito austral o cachaña. También se le denomina cotorra choroy o loro choroy. Es un poco más grande que la xachaña. Su nombre científico es *Enicognathus leptorhynchus* y es de la familia Psittacidae. Se encuentra en Chile y Argentina.

chorra

Persona que dice chorradas, bobadas, sandeces. Que dice cosas sin pensar o con desconocimiento.

chorrada

Quiere decir necedad, tontería, simpleza. Acto que realiza el necio. Tontada, tontería.

chorreada

Es una forma típica colombiana y en especial en Bogotá de preparar la papa. Consiste en cocinarla y después se le agrega una salsa por encima.

chorreado

Es una inflexión de chorrear. Quiere decir drenar un líquido lentamente, goteando. Regar un líquido espeso en forma de chorros, chilguetes, gotas. Fluir, surtir, manar, gotear, brotar, manchar.

chorretosa

Quiere decir sucia, mugrosa, mugrienta o grasosa. Grasieta.

chorretoso

Quiere decir sucio, cochino, puerco, mugroso, mugriento o grasoso. Grasiendo.

chorrillana

Quiere decir que es oriunda de Chorrillos, un Distrito de Lima, en el Perú. Relacionada con Chorrillos o que habita en ese lugar o pertenece a él. Es también el nombre de un plato propio de Perú y Chile, que consiste en una bandeja de papas fritas con una mezcla de carnes, vienasas y huevo. También es denominada lomo a la chorrillana.

chorrillos

Plural de chorrillo. Diminutivo y plural de chorro. En Perú, es el nombre de uno de los 43 Distritos que conforman la ciudad de Lima. El nombre se debe a la cantidad de nacimientos de agua y corrientes que se generan en el acantilado de la zona y que fluyen hacia la Playa Agua Dulce.

chorro

En Colombia chorro o chorrillo es un trago de licor. Se usa como adjetivo para denotar mucho, bastante (Un chorro de gente, presentó un chorro de quejas). También es borbotón, corriente, sutidor, hilo, vena, manantial, efusión, salida. Quiere decir que sale con mucha fuerza.

chorrotera

Quiere decir chorrión, mancha de algo en la ropa. También se define como un sendero muy agreste y sitio de difícil acceso.

chorti

chorti está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Chortí" siendo su significado: </br>Es una étnia de ancestro Mayas que viven en Honduras, El Salvador y Guatemala. En la actualidad se reducen a unos 70.000 indígenas. Su centro era Copán y también se les conocía como Payaquís.

chorva

Sensación de hormigueo debajo de la piel. También se usa chorba.

chosto

En México es una forma de llamar el miembro viril masculino. Pene.

chota

En Colombia y especialmente en el Departamento de Tolima, es una manera coloquial y despectiva de referirse a la Policía. Tomba, polocha.

chota en puerto rico

Quiere decir burla, sorna, mofa. También queja, reclamo. En mi tierra tolimense es una manera de referirse a la Policía.

chotacabras

Es uno de los nombres comunes de una ave que también conocemos como gallinaciega, añapero o zumaya. Son insectívoras y su nombre científico es Caprimulgidae, que significa que maman leche de cabra (lo cual era un creencia popular). Las chotacabras tienen cerdas rictales o bigotes que le facilitan comer insectos atrapados durante el vuelo.

chotar

Quiere decir chupar, mamar, succionar.

chote

es el fruto medicinal de la Papantla. La Papantla es una planta que también se conoce como Puxni, Cuajilote, Turi, Jilote o Pepino Kat. Su nombre científico es Parlamentiera acuelata y es de la familia Bignoniaceae. También le dicen chote a los rebrotes de las plantas o a los botones de las flores antes de abrir.

chotear

En Cuba quiere decir mofarse, burlarse, bromear a costa de alguien. Divertirse burlándose de alguien.

choteo

Quiere decir burla, mofa, sorna.

chotia

Quiere decir entre los cubanos mofa, burla, chanza. En Estados Unidos es una clase de Ultraliviano de ala alta (Chotia Weedhopper). En Puerto Rico es usado como sinónimo de delación.

chotiar

Quiere decir salir a caminar a pasear, a chismosear. Quiere decir chismosear, contar infidencias, echar al agua,

aventar, delatar.

choto

Quiere decir cría que mama. Sin destetar. Puede referirse a un ternero o becerro, así como también a un cabrito.

choux

Es un tipo de pasta muy ligera de origen francés que se utiliza para hacer las repollitas. Sus ingredientes son huevo, harina y mantequilla. Las repollitas son unos pastelitos de consistencia muy suave que a veces se rellenan con dulce. La palabra es de origen francés.

chova

Es uno de los nombres comunes que se da a los cuervos, grajos o cornejas. Pertenecen a la familia Corvidae y al género *Pyrrhocorax*. También existe un pez llamado chova. Su nombre científico es *Pomatomus saltator* y pertenece a la familia Pomatomidae. También es llamado anchoa, anjoa, anchova, pez azul, pez golfar. En Colombia, chova también, es una variedad de guayaba de pulpa blanca, crema o amarillenta y de sabor ligeramente ácido. Su nombre científico es *Psidium acutangulum* y pertenece a la familia Myrtaceae. También es llamada guayaba del Pará, chova, o araca pera. Parte más alta de la cabeza.

chovi

Es una marca española de allioli y salsas tradicionales mediterráneas: Mayonesa, ajonesa, etc.

choya

En Centroamérica quiere decir pereza, desidia, dejadez. Negligencia, desgano.

choyon

El término correcto es choyón, con tilde. Quiere decir choya grande, aclarando que en Centroamérica choya significa cabeza, por lo tanto choyón quiere decir cabezón, porrón. En Guatemala también quiere decir también pereza, modorra o pesadez.

chozno

Es el descendiente en quinta generación. El orden es hijo, nieto, bisnieto, tataranieto y chozno. Puede decirse que un chozno es hijo del tataranieto o nieto de un bisnieto. También se puede decir que el chozno es bisnieto de un nieto o tataranieto de un hijo (espero que haya quedado claro). Bonito ejercicio y juego de palabras.

chozuya

Es un sitio de purificación para los sintoístas. Es un lavatorio de las manos, la boca y el cucharón que utilizan para el rito. Está ubicado antes de llegar al Jinja, o espacio sagrado. También es llamado Temizuya y el rito es denominado Temizu. La palangana o recipiente donde está el agua se llama chozubachi. Un alto porcentaje de creyente todavía hace el rito en manantiales naturales.

chócoro

En Colombia y especialmente en el Departamento de Santander, quiere decir cosa, objeto, artefacto, aparato, elemento, implemento, chécher.

chómpiras

Significa ladronzuelo, ladrón de pequeñas cosa. En Colombia decimos cascarero. Personaje de la comedia Los Caquitos, representado por Chespirito. Es el compañero de El Botija.

chrisguerilla

Quiere decir guerra de guerrillas, guerra con grupos pequeños de combatientes que actúan por sorpresa. Grupos pequeños de asaltantes. Es un videojuego.

christa

Femenino de Cristo. En lengua hebrea quiere decir Ungido, Mesías. Se usa como nombre de mujer. Significa cristiana, seguidora de Cristo o Jesucristo. Nombre de mujer astronauta que falleció en la explosión del Transbordador Espacial Challenger. Su nombre completo era Sharon Christa Corrigan McAuliffe y había sido maestra. Nombre de varias actrices norteamericanas. Las más relevantes son Christa Brittany Allen, Christa Miller. Christa Wolf fue una novelista de origen alemán. Christa Olson es una escritora norteamericana. También es nombre de varios personajes del reino anime, entre otros una vampiresa purasangre, madre de Subaru, en el videojuego Diabolik Lovers. También Christa es un personaje femenino de The Walking Dead (Episodio 3). Nombre de un asteroide (1015) que también se conoce como 1924 QF.

christine

El término correcto es Christine. Es la versión en inglés de Cristina. Es un nombre de mujer de origen latino y quiere decir la que tiene el pensamiento claro.

christus

Es una palabra en Latín y Alemán que significa Cristo, El Mesías, Jesucristo.

chryseis

También era llamada Criseida. Es el nombre de un personaje de la Guerra de Troya (Mitología Griega). Era una hija de Crises que era un sacerdote de Apolo. Nombre de una Oceánide (Hija de Océano y Tetis). Nombre de una Tispiade (Hija de Tespis o Tespio). También es el nombre de una hija de Vincent Tan. Es su heredera y además ícono de la Moda en Malasia. Nombre de un asteroide (202).

chscslito

chscslito está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Chacalito" siendo su significado: </br>La palabra chscslito no existe en español. Están preguntando es por Chacalito. En Argentina es un niño de escasos recursos buscapleitos. En Nicaragua es un niño. En Colombia para el sinónimo argentino usamos Pelafustán o Gamín. Al termino nicaragüense le tenemos como sinónimo Güipa, guámbito.

chsno

Debe escribirse CHSNO (todas con mayúsculas). Corresponde a la fórmula química del Metilsulfuro Nitroso. Está compuesto por Carbono, Hidrógeno, Azufre, Nitrógeno y Oxígeno.

chual

Chual en México es un amasijo de maíz, frijol y endulzado con panela. En Colombia les decimos envueltos.

chubasco

En Colombia es otra manera de llamar a un chaparrón, o sea una lluvia torrencial pero de corta duración.

chubasquering

Término inventado en los realities que tiene como significado caricias íntimas. No es un término aceptado en nuestro idioma y ojalá no lo lleguen a aceptar. Esto en mi opinión es una forma de deteriorar nuestra lengua.

chuby

chuby está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Chubby" siendo su significado: </br>El término correcto es Chubby. No es una palabra del idioma español sino del inglés. Significa acolchado. relleno, rechoncho y redondeado, corpulento, rollizo.

chucahuala

La Chucahuala o mejor Chuckwalla norteña (*Sauromalus ater*) es un lagarto de la familia Iguanidae, que vive en zonas áridas del norte de México. Lagarto del Desierto. Chucahuala es también una zona o localidad en el Valle del Guaya o Huaylla de Belén, en la Amazonia Peruana.

chucaqui

chucaqui está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Chucaqui" siendo su significado: </br>Me imagino que quisieron decir Chucaqui. En Ecuador y sur de Colombia se usa el término para la resaca, cruda o guayabo que genera el consumo excesivo de alcohol, mayor aún si es de mala calidad.

chucar

Quiere decir incitar, estimular, asusar a un animal para que ataque (en especial a un parro para que ladre o muerda). Nombre dado a una clase de perdiz mediterránea y de Asia Central. Su nombre científico es *Alectoris chukar* y pertenece a la familia Phasianidae. Es el ave nacional de Pakistán. Chucar en Portugués quiere decir mareo.

chucata

Es el nombre que se da a la goma dulce o resina que produce el árbol de mezquite. Es utilizada para estabilizar los helados. Miel del mezquite. Tiene uso medicinal para nivelar glucosa de la sangre.

chucha

En Colombia es una forma de llamar al mal olor de las axilas. También es otro nombre común de la zarigüeya.

chucha o fara

Son dos de los nombres comunes que en Colombia damos a la zarigüella. También es llamado rabipelado o calatrupa. Su nombre científico es *Didelphis marsupialis* y pertenece a la familia Didelphidae.

chuchaki

Puede significar mareo, borrachera, resaca, guayabo o cruda, La palabra es de origen Quechua y hace referencia al malestar que se presenta después de haber masticado hojas de coca (Mambear).

chuchaqui

Quiere decir resaca, guayabo, cruda, malestar que se produce al día siguiente de haber bebido. También se usa chuchaque.

chucheria

En Colombia significa algo que carece de valor, cosa de muy poco valor. Es sinónimo de Bicoca, baratija, fruslería,

nimiedad, insignificancia, furrufalla, borrufalla.

chucherías

Quiere decir cosas de escaso valor. baratijas, bisutería, fruslería. Caza de animales insignificantes, muy pequeños y de poca carne.

chucheta

Es una palabra de uso común en Chile. Quiere decir insolente.

chuchi

Nombre de una ciudad de Argentina, que pertenece a la Provincia de Jujuy.

chucho

Forma familiar y apocopada de llamar a Jesús. Macho de la chucha o zarigüeya.

chucho con rabia

Quiere decir chirrinche, tapetusa, aguardiente de alambique. Es un aguardiente producido de manera muy artesanal, aguardiente casero.

chuchuca

Es un plato típico del sur de Colombia y Ecuador. Es una sopa que tiene coles, cebollas, culantro, maíz, apio, ajo y algunas veces leche. Se prepara con carne de cerdo. En Bolivia es una mazorca de maíz tierno.

chuchuluco

En México es el nombre de un tamal de frijol muy típico. Es propio del estado de México.

chuchulucos

En México tiene varias acepciones. Quiere decir dulces, confites, golosinas, botanas, cosas sencillas. También quiere decir moretón. En Colombia le decimos colombino o pistero.

chuchumeco

En Colombia quiere decir muy viejito. Anciano decrepito y desdentado. Agotado por el paso de los años.

chuchú

Onomatopeya del ruido que hace el tren cuando avanza por la carrilera. Pito del tren. Nombre de un personaje de la TV infantil.

chuco

En Dominicana quiere decir amable, cortés, amistoso. En Honduras sucio, desaseado, mugroso, que huele mal.

chucos

Hace referencia a los nacidos o habitantes de Santiago de Chuco en el Perú.

En Honduras significa olor a carne o pescado descompuestos, olor muy desagradable.

También se le dice chucos a las aves que tienen las patas cubiertas de plumas.

chucua

En Colombia quiere decir pantano, lodazal, humedal. Sitio donde hay agua, laguna.

chucula

En el Centro de Colombia es una bebida que se prepara con la mezcla de siete granos diferentes que previamente son tostados y molidos. Contiene haba, arveja, cebada, trigo, garbanzo, maíz y lenteja. Se pone a hervir en agua con panela y se le puede adicionar chocolate (cacao), clavos y canela. Es una bebida ancestral muy nutritiva. También se denomina así a unas bolas del mismo producto se se comercian secas y que se entregan listas para preparar, para lo que solo basta poner a hervir en agua.

chuculún

En Perú es una manera vulgar de llamar el acto sexual o penetración. En Colombia es una expresión que indica que algo sucede como era de esperarse, que se preveía que iba a ocurrir.

chucum blanco

Es otro de los nombres que dan en México al árbol de *Pithecellobium dulce* de la familia Fabaceae. Tiene otros nombres comunes tales como: guamúchil, pinzán, chiminango, gina, o payandé

chucumite

Es uno de los nombres comunes que le dan en México al pez marino de nombre científico *Centropomus pectinatus*, que pertenece a la familia Centropomidae. Otros nombres comunes son Róbalo, Robalete, Constantino, Tarpón, Róbalo Plano.

chucuto

En los Llanos orientales de Colombia quiere decir de rabo corto o que carece de él. Colimocho, sin rabo o sin cola.

chueca

En Colombia quiere decir torcida, desviada, coja, patituerta, estevada, curva, zurda.

chueco

En los Departamentode de Huila y Tolima en Colombia, quiere decir torcido, pandeado, curvado, que perdió la línea, que ya no es recto, desalineado. Por extensión, persona que hace cosas indebidas o contra la ley. Dishonesto, corrupto.

chuecos

En Colombia quiere decir torcidos, deformes, desviados, doblados, pandeados, combados. Que tienen desviación respecto a la posición natural. Plural de chueco. Personas que tienen las piernas o los pies torcidos. Negocios chuecos, son negocios ilícitos, torcidos.

chufra

Quiere decir broma, chanza, mofa. Chiste, chascarrillo.

chufly

Es un tipo de coctel típico de Bolivia. Bebida compuesta de una parte de licor y otra de gaseosa, a la que se añaden rodajas de limón.

chugcha rutukuy

chugcha rutukuy está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Chukcha rutukuy" siendo su significado:
</br>El término correcto es Chukcha rutukuy o Chukcha rutuy. También se dice solamente Rutukuy. Son palabras en lengua quechua y significan Primer corte de pelo de los infantes. En realidad es una Ceremonia de carácter familiar en la cual se le corta por primera vez el cabello a una criatura.

chui

Es el nombre de un municipio de Brasil en el Estado de Río Grande do Sul. Chuy (así, con y), es un municipio de Uruguay en la misma zona y son limítrofes, separados solo por una calle o avenida (Departamento de Rocha). En Chui (Brasil) y Chuy (Uruguay) viven muchos comerciantes palestinos.

chuila

Primero que todo se debe leer o pronunciar como "j'suis là". Es una plataforma creada en Francia de financiación participativa. Prefieren proyectos para desarrollar elaboración de artesanías, fomentar la cultura y patrimonio vivo. reciben donaciones en euros, objetos y materiales de reciclaje.

chuina

chuina está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Chuina (es nombre propio)." siendo su significado:
</br>Es uno de los nombres que le dan los Tarahumaras de Chihuahua, Sinaloa y Sonora al Venado. Es también llamado Mazama, guazú o Guazo. Guiso elaborado con carne del mismo animal. Nombre de localidad del Municipio de Champotón y Laguna y Cerro en el mismo lugar, en el Estado de Campeche en México.

chujcha rutukuy

Es más indicado Chukcha rutukuy. Es un término compuesto en lengua Quechua, que significa cortarse el cabello, peluquearse, motilarse. También es un rito especial, cuando se le cota por primera vez el cabello a un niño.

chula

En el suroriente de Colombia, especialmente en el Departamento de Nariño y más en la zona de Tumaco quiere decir rana, batracio. De boca muy grande, bocona. Es una palabra de origen Bantú.

chulada

En México y Guatemala quiere decir bonito, hermoso, bello, atractivo, agradable, gracioso.

chulapi

En Perú chulapi o pichula es lo mismo y es una forma vulgar de llamar al órgano sexual masculino. Pene.

chulapo

En Madrid es usado para referirse a la gente que se desempeña en trabajos humildes como lavanderas, modistas, floristas, cigarreras, etc (lo cual no debe afectar su dignidad). Quiere decir pobre, desposeído, humilde, persona de clase baja. Pobretón.

chulapona

Se puede usar incluso chulapa. Femenino de chulapo. En Madrid es usado para referirse a la gente que se desempeña en trabajos humildes como lavanderas, modistas, floristas, cigarreras, etc (lo cual no debe afectar su dignidad). Quiere decir pobre, desposeida, humilde, persona de clase baja. Pobretona.

chulapón

Aumentativo de chulapo. En Madrid es usado para referirse a la gente que se desempeña en trabajos humildes como lavanderas, modistas, floristas, cigarreras, etc (lo cual no debe afectar su dignidad). Quiere decir pobre, desposeido, humilde, persona de clase baja. Pobretón.

chulavita

chulavita está incorrectamente escrita y debería escribirse como Chulavita (es nombre propio) siendo su significado:
El término correcto es Chulavita. Es el nombre de una Vereda en el Municipio de Boavita, Departamento de Boyacá, Colombia. Nombre que se daba al grupo armado, integrado por Policías conservadores, progobiernista, que se dedicó a perseguir los contrarios políticos (liberales) y que originó el conflicto armado colombiano.

chulavitas

Es el plural de Chulavita. Personajes nefastos de la guerra fratricida en Colombia. Eran integrantes de movimientos progobiernistas en el mandato de Laureano Gómez, que se dedicaron a matar liberales, dando inicio al conflicto armado colombiano. Muchos eran expolicías en incluso algunos eran activos. Ver mi significado de Chulavita (Vereda de Boavita, Boyacá).

chulcci

chulcci está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Chhullchuy" siendo su significado:
Chhullchuy o Chullcci en quechua significa madre de numerosas crías. Racimo de numerosos frutos tiernos y menudos. Danza folclórica de danzarines que llevan cascabeles en las piernas.

chulería

Puede significar belleza, hermosura. Grupo de mujeres bellas, mujeres lindas.

chuleto

Es un tipo de corte de carne de costilla. Costilla cortada. Nombre de un restaurante en México.

chuliar

En Colombia quiere decir señalar o marcar con un signo breve algo que se ha verificado en una lista. Verificar, corroborar. También es estampar la firma en cualquier documento a manera de aprobación.

chulla

En lengua Quechua quiere decir sin pareja. Impar, solo, soltero. También se utiliza en el mismo sentido en Cayambí, en Ecuador. En Perú, se denomina así a una persona elegante y de buen humor. En algunas regiones de Colombia, especialmente en Boyacá, es inflexión de chullar, que es una manera vulgar de referirse a tener relaciones sexuales. Nombre de varios pueblos peruanos que pertenecen a los Departamentos de Arequipa, Ayacucho y La Libertad.

chulmul

chulmul está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Chumul (es nombre propio)." siendo su significado:
El término correcto es Chumul. Es el nombre de una localidad mexicana en el municipio de Izamal en el Estado de

Yucatán. Xumul. Guiso de pescado.

chulo

En Colombia es otra forma de llamar al gallinazo, que es una ave carroñera de nombre científico *Coragyps atratus*, de la familia *Cathartidae*. Se le conoce también con los nombres de Golero, zopilote, guala, jote, buitre negro, nopo, sucha, urubu, chombo, zoncho, guaraguao. También es válido zamuro.

chulpa

chulpa está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Chullpa o chullpar." siendo su significado: </br>La palabra correcta es Chullpa. Es una antigua torre funeraria aymará. Generalmente era cilíndrica y su cúpula era una semiesfera (abovedada). Se construían para personajes de alto rango.

chulquero

En Ecuador quiere decir prestamista. Persona que presta dinero cobrando intereses (por lo general altos).

chuma

Es un personaje de la tira cómica Condorito. Es el compadre de Condorito. En Argentina trastorno temporal que causa la borrachera al haber ingerido demasiado alcohol.

chumacera

En Colombia es un elemento mecánico que se conforma por láminas circulares que contienen balines o esferas metálicas, que sirve de amortiguador de un eje y que además permite que gire. También puede ser llamada rodamiento, rodachina, balinera o cojinete.

chumacero

Es un apellido de un futbolista boliviano. Su nombre completo es Alejandro Saúl Chumacero Bracamonte y ha sido seleccionado nacional muchas veces. Juega de volante. Este apellido también existe en el Perú. Que le quita el sabor a las cosas, que lo vuelve desabrido (de la palabra quechua chuma).

chumar

En Ecuador y el Sur de Colombia quiere decir beber licor, emborracharse, embriagarse.

chumarrasca

Quiere decir sobreasado, que se ha asado algo más de lo necesario, que se ha empezado a quemar, quemado. En Colombia decimos chamuscado o charruscado.

chumash

Nombre de un pueblo aborigen americano que existió en la Media y Baja California. Nombre de las lenguas que ellos hablaban. Practicaban la pesca y se aventuraban a navegar en el Océano Pacífico.

chumbeque

En Perú y Chile es el nombre de un dulce similar al turrón.

chumbera

Es otra de las maneras de llamar al nopal, tuna o palera una planta de la familia Cactaceae. También es denominada higuera de oala. Su nombre científico es *Opuntia ficus-indica*.

chumbimba

Quiere decir matar, disparar. Matar a tiros, asesinar. También es un fruto usado en el lavado de ropas. Fruto del Chumbimbo, árbol también conocido como jaboncillo, muchú o jabonero. Su nombre científico es *Sapindus saponaria*, de la familia Sapindaceae.

chumbimbo

es una manera común de llamar en Colombia a un árbol de la familia Sapindaceae. También se le conoce como chocho, jaboncillo, limoncillo, michu, pepo. Su nombre científico es *Sapindus saponaria*. Los campesinos lo usan para lavar ropa en lugar del jabón.

chumbo

En Colombia chumbo quiere decir fruto que maduró mal y no es comestible, de mal sabor. Acartonado, rejudo, duro, pasmado, tieso, inmaduro. En México es el fruto del nopal, palera, tuna, higo de pala, cacto o chumbera (*Opuntia ficus-indica* de la familia Cactaceae). En Argentina quiere decir bala, proyectil, plomo, tiro, munición.

chume

El el municipio de Orocué, en el Departamento de Casanare, Colombia, quiere decir hermano. Persona muy querida y allegada. La palabra es de origen Sáliba (lengua indígena). En Chile es una ofensa y puede significar mierda, excremento. Otro significado es borracho, alcohólico, ebrio.

chumengo

chumengo está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Chulengo" siendo su significado: </br>Pienso que se referían a Chulengo, que es la cría de un Guanaco. También es un Tambor de metal que está cortado al medio en sentido longitudinal y unidas las mitades con bisagras, de modo que pueda cerrarse. Esta estructura se suelda horizontalmente sobre un soporte y se perfora la parte superior por uno de sus extremos para añadirle un tubo curvo a modo de chimenea, lo que le da cierta semejanza a un guanaco¹. En la mitad inferior se suele poner una capa de material refractario para que el calor no ataque la chapa metálica, y una parrilla que queda aproximadamente a nivel con el corte efectuado. Se utiliza para cocinar asados. Se usa en Perú, Chile y Argentina.

chumengo

chumengo está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Chimango" siendo su significado: </br>Cabe la posibilidad que se pretendiera preguntar por el significado de Chimango. De ser así se refieren al Milvago chimango, que es una especie de ave rapaz de la familia Falconidae, carroñera y muy voraz (Su nombre significa come mucho o traga todo). Tiene otros nombres como tiuque, chiuque o caracara. En Colombia y Venezuela se conoce como Caracara.

chumequita

chumequita está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Chuchumequita" siendo su significado: </br>En Colombia decimos es chuchumequita. Se hace referencia a "una viejita, muy viejita, bien chuchumequita". Quiere decir demasiado viejita, bien arrugadita, encorbadita, terca. Anciana centenaria. Viejita necia y cansona.

chumiate

Es el nombre de una infusión de hierbas alicorada con extracto destilado de caña. Es consumida generalmente de manera clandestina en tiendas en el Estado de México, en México. Aguardiente de alambique.

chumiguá

Es una especie de pastel o empanada elaborada con calabaza y rellena de frijoles. Es propia de Chiapas en México. Tortilla de Calabaza.

chumina maldito animal del demonio

chumina maldito animal del demonio está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Chumina" siendo su significado: </br>Chumina significa asunto o cosa de poco valor, sin importancia. Inane, nimio.

Chumina Power es una bailarina gay, famosa drag queen de Madrid y por sus arrebatos y locuras más de uno le ha dicho "Chumina maldito animal del demonio". Superfluo, baladí.

chuminá

Quiere decir nimiedad, algo sin mucho valor o significancia, pequeñez, insignificante, insignificancia, minucia, bagatela.

chumines

Grupo de amigos que se reúnen para beber licor, Bebedores, borrachines, chupadores.

chumino

En España y de manera vulgar, órgano sexual femenino.

chunca

Es el femenino de chunco. En Colombia chunca o chunco es la persona que cojea al caminar. Persona que puede tener una pierna más corta que la otra. También se le dice chunco o chunca a la persona que tiene parálisis en las piernas y usa muletas, o a la que le falta una pierna. Cojo.

chunche

En Argentina significa pene, miembro viril, órgano sexual masculino. En Colombia significa mal olor, olor desagradable característico de las personas sucias, humor, chucha. En Centroamérica quiere decir cosa, objeto, tiesto, trasto.

chunchito

En Chile quiere decir buhito, buho pequeño. Apodo afectuoso a los hinchas de Universidad de Chile.

chuncho

Es una variedad de buho. También es llamado cubaré o mochuelo austral. Su nombre científico es Glaucidium nana y pertenece a la familia Strigidae. Se encuentra desde Atacama hasta Tierra del Fuego.

chunchullo

Es una forma de llamar en Colombia al intestino delgado de la res o de cerdo. También le decimos chunchulla, chunchurria. En Perú le dicen Chunchule y en el cono sur Chunchulines. Es una delicia gastronómica.

chunchurria

En Colombia es lo mismo que chunchulla. Es otro de los nombres que se da al menudo, tripaje o intestinos del cerdo.

chunda

Que pertenece a la clase más baja de la sociedad. Informal, que carece de buena presencia.

chunes

Subconjunto del universo musical que en teoría solo provee o reproduce solo la mejor música. Es difícil establecer cual es la mejor pues todo depende de los gustos de cada oyente. Chunes es un apellido venezolano.

chuni

Quiere decir tierno, bonito, delicado. En otras regiones quiere decir perezoso, apático al trabajo.

chunkituy

chunkituy está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Chupikuy" siendo su significado: </br>Creo que el término por el cual preguntan es Chupikuy o chupicuy. Significa cocinar, prepararse el chupe, prepararse la sopa. Son palabras de origen quechua y muy usadas en Ecuador.

chunku palomita

chunku palomita está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Chuncu Palomita" siendo su significado: </br>Es el nombre de una canción típica boliviana interpretada por Yuri Ortuño. En lengua chunku o chuncu significa cariño, amor.

chunky

Nombre de una marca de alimentos para mascotas. La palabra es de origen inglés y quiere decir fuerte, vigoroso, fornido.

chuno

Es el nombre de una serie de televisión coreana. Historia de Lee Dae Gil, un noble, enamorado de una esclava.

chunpancle

Es una forma como llaman en México a los árboles del género *Erthryna*, también les dicen Colorín, Pito, Pitillo, Gasparo, Machete. Pertenecen a la familia Fabaceae. En Colombia les decimos Balú, Baluy, Chachafruto, Fríjol Nopaz, Poroto. Es comestible y muy alimenticio. En México consumen las flores.

chunza

En Colombia es un apellido de origen indígena (Chibcha) y significa varón poderoso, fuerte.

chuña

En Argentina es el nombre de una localidad en la Provincia de Córdoba (Departamento de Ischilín). También es el nombre que se da en esa región a una ave de la familia *Cariamidae*. También es conocida con el nombre de seriema. Tiene patas largas y un mechón de plumas encima del pico.

chuño

Quiere decir papa machacada, papa triturada (macerada) y congelada, puré de papa. Es una palabra usada en Ecuador. Tiene raíces quechuas. Es una forma de procesar y conservar la papa en los Andes.

chupa

Es una prenda de vestir que se usa debajo de la chaqueta. No tiene mangas. Chaleco. En Colombia también es el nombre de un implemento que se utiliza para destapar baños y sifones. Inflexión de chupar. Significa succionar, lamer, sorber. En Colombia también es una forma peyorativa de referirse a un agente de tránsito.

chupado

En Colombia quiere decir muy flaco, esquelético, esmirriado. Con la piel adherida a los huesos. Raquítrico. Inflexión de chupar que significa succionar.

chupador

Es una de las formas de aparato bucal de los insectos. Puede ser lamedor-chupador (como las mariposas) y picador-chupador (como los mosquitos). Generalmente tienen un estilete o trompa que insertan para succionar el alimento. Es también un aparato similar a un pezón, que es de caucho y se utiliza para los niños en sus primeras etapas de vida. Les dicen también entretenedor, mamila, chupo, chupete, tetina.

chupaflor

En Colombia es uno de los nombres comunes que le tenemos al tominejo, colibrí, picaflor, zumbador, tucusito, ermitaño, quinde, quinchá o pájaro mosca. Es un ave muy pequeña con un pico muy largo y delgado, que se alimenta del néctar de las flores. Puede sostenerse en el aire y retroceder en el mismo. Agita sus alas al volar a velocidades impresionantes. Colibrí es también el género taxonómico al que pertenece. Pertenecen a la familia Trochilidae. Son oriundos de América.

chupaflores

En Colombia es uno de los nombres comunes que le tenemos a los tominejos, colibrís, picaflores, zumbadores, tucusitos, ermitaños, quindes, quinchas o pájaros mosca. Es un ave muy pequeña con un pico muy largo y delgado, que se alimenta del néctar de las flores. Puede sostenerse en el aire y retroceder en el mismo. Agita sus alas al volar a velocidades impresionantes. Colibrí es también el género taxonómico al que pertenecen. Pertenecen a la familia Trochilidae. Son oriundos de América. Plural de chupaflor.

chupales

Conjunto de chupas. Plural de chupal. En Colombia, chupa, es una prenda de vestir que se usa debajo de la chaqueta. No tiene mangas. Chaleco. En Colombia también es el nombre de un implemento que se utiliza para destapar baños y sifones. En Colombia también es una forma peyorativa de referirse a un agente de tránsito. Sifones, sumideros.

chupandilla

Es uno de los numerosos nombres que tiene el árbol de nombre científico *Cyrtocarpa procera*. de la familia Anacardiaceae. También le dicen Chupandía, Coco de Cerro, Baricoca, Machocote. Si fruto es de sabor ligeramente ácido.

chupao

Quiere decir muy flaco, famélico, esquelético, enjuto. Que se le ven los huesos. De las mejillas hundidas. También en el argot de la calle, cobarde, flojo, miedoso. Persona temerosa. De manera coloquial en Colombia, chupón, morado que se forma en el cuello después de un beso fuerte.

chupar

Quiere decir succionar, formar vacío con la boca para extraer un líquido. Mamar. En Colombia también puede significar besar o tomar (beber, libar). Otras acepciones muy colombianas de chupar son soportar, tolerar, aguantar o adelgazar, enflaquecerse.

chupar rueda

En Colombia quiere decir aprovecharse del esfuerzo de los demás. Beneficiarse con el esfuerzo ajeno. No desgastarse.

chupasangre

Quiere decir vampiro. Por extensión persona explotadora y avara.

chupatintas

Quiere decir empleado público, funcionario, oficinista. Burócrata. Es considerado como despectivo. Secante.

chupe

En Colombia de manera coloquial beber, tomar, libar. Tomar licor, emborracharse. Bebeta, tomata. Inflexión de chupar, que significa succionar. En Colombia también significa tomar, beber, libar. Chupe, es también el nombre popular de un plato típico y una forma de preparar las papas con una salsa especial de cebolla, ajo y leche. También es uno de los nombres comunes de la planta de nombre científico *Calluna vulgaris* de la familia Ericaceae. También recibe los nombres comunes de biercol, brezo, brezina, brecina, argaña, chupe. Antiguamente se utilizaba para hacer escobas para barrer. Crece en terrenos estériles y tiene usos medicinales. Es una de las llamadas Flores de Bach.

chupeta

En Colombia es una clase de bombón o caramelo de forma redonda y aplanada que tiene un palito. También puede ser una mamila, chupo o chupete (para bebés). En México quiere decir helado, paleta.

chupete

En Colombia es lo mismo que chupo, mamila o mamador plástico, tetina o pezón de entretención para bebés. Es también el apodo de un ex-arquero peruano y de origen argentino, famoso por la goleada que recibió en el mundial de 1978. Se llama Ramón Quiroga Arancibia y actualmente es comentarista deportivo. También es el apodo de un futbolista chileno llamado Humberto Andrés Suazo Pontivo.

chupicharca

Es una pequeña poceta o charca donde hay peces pequeños de colores muy vistosos. Charca de gupis.

chupiguay

Es un término usado en España que equivale a chévere y fino. Chachi y guay. En Colombia diríamos chévere, bueno, bacano. Es de jerga más que todo juvenil.

chupipi

Es uno de los opcionales ingredientes del Popo, que es una bebida espumosa a base de cacao, maíz, azúcar, canela y arroz. La función del Chupipi o chupipe es generar espuma. Es tradicional en el estado de Veracruz, México. El chupipi es una planta rastrera o trepadora, herbácea de nombre científico *Gonolobus edulis* y es de la familia Apocynaceae.

chupiza

Forma de llamar coloquialmente en Ecuador una reunión social o fiesta donde se bebe licor. En Colombia del mismo modo decimos chupe, bebeta o tomata.

chupín

Es uno de los nombres comunes de un pájaro en Brasil. Es conocido también como tordo negro, tordo renegrido, chamón parásito, gamusino o mirlo. Otros nombres comunes son mulata, mariamulata, Josmary, morajú. Su nombre científico es *Molothrus bonariensis* y pertenece a la familia Icteridae. Practica el parasitismo de puesta, por lo que pone sus huevos en nidos ajenos y sus crías son alimentados por aves de otras especies.

chupo

Es una inflexión de chupar. Quiere decir succionar, sorber, mamar, lamer. También en Colombia se le dice chupo al entretenedor de bebés, mamar, mamador, mamila, pezón de plástico o caucho, chupete.

chupóptero

Es una manera de llamar a los insectos chupadores. Pertenecen a las familias Siphonaptera (pulgas) y Aphidae (pulgones). Popularmente también se les llama sifonápteros y áfidos respectivamente. Normalmente son parásitos chupadores y se suelen alimentar de sangre (hematófagos) o fluidos vegetales. En muchos casos son vectores transmisores de enfermedades causadas por virus. Su aparato bucal está transformado en un canal o tubo que les facilita succionar sus alimentos.

chuqui

Chuqui es la españolización de Chucky, el nombre del muñeco diabólico. Apodo que le tienen al presidente de Colombia Juan Manuel Santos. En lengua quechua Chuqui o Chuki significa lanza de guerra.

chuquia

Quiere decir que huele mal. apestoso, que apesta. También es una manera de llamar al pantano o terreno fangoso, donde hay mucha materia orgánica en descomposición. Es una palabra derivada de chucua, una palabra Muisca que quiere decir barro, lodo, pantano o fango.

chuquiya

Quiere decir mal olor, olor desagradable. Olor que sale de trapos sucios o viejos y de loza mal lavada. Hediondo, que huele a azufre, que huele a diablo.

chuquijiar

En México quiere decir generar un olor desagradable por el uso de trapos sucios y húmedos en la limpieza. Heder a chuquiya (trapo sucio). Por extensión quiere decir fastidiar, molestar, incomodar.

chuquillo

En Guatemala y Centro América quiere decir mal olor, olor fétido o desagradable. Mal olor de las axilas por el desaseo, chucha. También se usa choquillo o choquia.

chuquio

Quiere decir pantano, charco, lodazal (generalmente de pequeñas dimensiones). Pozuelos generados por las lluvias.

chuquisacas

Es más indicado Chuquisaca. Chuquishaka, Chuquisaca o Chuquisacas, es el nombre en Quechua de un Departamento de Bolivia (Departamento de Sucre). Significa manto de pepitas de oro.

chuquisaqueño

Es el gentilicio de un boliviano nacido en Chuquisaca. Chuquisaca es un Departamento de Bolivia y la palabra quiere decir manto o capa de pepitas de oro.

chuquiza

En Colombia y especialmente en Bogotá, es un apellido de origen indígena muisca (chibcha). Existe también Chíquiza,

que es apellido y el nombre de un municipio del Departamento de Boyacá. Ambos vocablos provienen de chequiza, que quiere decir campo yermo, suelo seco, erial, terreno árido, desértico. Campo pelado, sin vegetación. Hay unas versiones que dicen que chuquiza deriva de chúcua, que es terreno fangoso, cenagoso.

churacan

Quiere decir puesto ahí, colocado allí. Ubicado ahí. Es el nombre de un pueblo del Perú. Pertenece al Departamento de Huánuco y el término tiene origen Quechua (proviene de churay o churray que quiere decir colocar, ubicar, poner).

churchill

Es un apellido de origen inglés. Es de origen noble y llevado por varios duques de Marlborough. Apellido del Primer Ministro inglés, durante la Segunda Guerra Mundial, llamado Winston Churchill. Nombre de varias localidades en Canadá, Australia y Estados Unidos. Nombre de un río de Canadá y de unas cataratas en ese mismo país. Nombre de un Parque nacional en Australia. En Costa Rica es el nombre de una clase de granizado.

churco

Es el mismo churqui. Es una planta de nombre científico Oxalis gigantea y es de la familia Oxalidaceae. Generalmente es arbustiva y de flores amarillas. En Colombia quiere decir de cabellos ondulados.

churero

En Ecuador y el sur de Colombia quiere decir rulo. Es el nombre que se da a un cilindro pequeño de diversos materiales que usan las mujeres para encrespar u ondular el cabello. También se le dice encrespador. Elemento de peluquería que se usa para encrespar el cabello. En Paraguay es una persona que vende vísceras.

chureta

Es otro nombre común que se da a las Gavinas (Sterna minuta) Se le dice también Golondrinas de mar o gaviotín (son más pequeñas que las gaviotas comunes).

churito

Quiere decir amable, simpático, agradable, cariñoso, hermoso, tierno, dulce. Forma afectuosa de llamar al ser querido en algunas provincias del norte de Argentina (Salta, Santiago del Estero).

churo

En Ecuador y el Sur de Colombia quiere decir rizo, crespo, cabello ensortijado. Cachumbo, cabello encrespado.

churpia

En México persona que reniega de su clase social. Inconforme.

churpias

Es un término usado en México para designar una adolescente prostituta, chica fácil. Chica muy joven que usa ropa muy llamativa y que se maquilla en exceso. En Colombia les dicen prepago, pero se amplía para todas las edades.

churra

Es el nombre de una raza muy común de ovejas en España. Tiene lana blanca y solo posee las orejas, los alrededores de los ojos y el hocico negros. La palabra como sustantivo quiere decir labradora, trabajadora, labriega.

churrasco

Plato típico argentino consistente en una posta de res asada a la brasa. El churrasco es de origen ibérico.

churrero

En Colombia, persona que hace o vende churros, que son unos aros de harina con dulce.

churreta

En Colombia quiere decir cobarde, flojo, temeroso, miedoso. También es sinónimo de churria, diarrea, daño de estómago, soltura. De manera vulgar se dice "el que se caga del susto", eso es churreta.

churrete

En Colombia es un chorrión, una mancha, un chilguete, salpicadura. También es una forma coloquial de referirse a alguien que tiene diarrea.

churri

En Colombia es un apócope de churruto. Forma cariñosa y coloquial de llamar al ser amado. También se dice churris, pero a veces se toma a mal, pues churris también puede referirse a chúrrias (diarrea). En España (especialmente en Andalucía) se usa como enfadoso y sin sustancia, gárrulo, parlanchín, lenguaraz, locuaz, hablador.

churria

En Colombia de manera coloquial quiere decir diarrea, soltura, indigestión, cagalera.

churrin

El término correcto es churrín, con tilde. En el Cono Sur de Sudamérica es el nombre común de un pajarillo, también conocido como San José o choco. Su nombre científico es *Scytalopus magellanicus* y pertenece a la familia Rhinocryptidae.

churrín

En el Cono Sur de Sudamérica es el nombre común de un pajarillo, también conocido como San José o choco. Su nombre científico es *Scytalopus magellanicus* y pertenece a la familia Rhinocryptidae.

churro

En Colombia quiere decir atractivo, bello, hermoso. También es una rosquilla frita con azúcar espolvoreada. Porras caseras: también es una fritura dulce y también es llamada churro, pero es alargada o cilíndrica. En algunas partes de Colombia churro también quiere decir basto, mal hecho o mal elaborado.

churrosa

En el Sur de Colombia y Ecuador quiere decir de cabello rizado, crespas. Churrusca.

churumino

Quiere decir mosco, mosca, mosquito, bicho, insecto. Son insectos fantasiosos que veía El Chavo del Ocho en la sopa. En Colombia decimos coloquialmente Pispirispis.

churusco

Quiere decir crespo, de cabello rizado o ensortijado. Es una forma en Colombia de llamar a los gusanos o larvas de lepidópteros cubiertos de pelo. Gusanos peludos. Cepillo de forma cilíndrica y de cerdas largas. Pelo muy difícil de peinar. Cabello de las personas de raza negra.

churrutera

En Colombia quiere decir ataque de diarrea, churrias, soltura, mal de estómago.

churruteros

Plural de churrutero. En Colombia quiere decir niños con diarrea o mal de estómago. Cursientos. Que tienen churrias, diarrea o churretera.

churu

Es el nombre de una ciudad ubicada en el desierto Rajasthan en la India.

churuca

Es otro de los nombres de un instrumento musical de fricción. También es llamado raspa, guacharaca o carrasca. Se hace sobre un calabazo.

churuco

Es uno de los nombres comunes que recibe el mono choyo, mono barrigudo, mono peludo, mono lanudo gris, mono choro. Es un primate de Centro y Suramérica, de la familia Atelidae. Su nombre científico es *Lagothrix lagothicha*. Bolsa para cargar semillas.

churumbelo

En algunas partes de Colombia también quiere decir adorno, fleco ensortijado que cuelga. Colgandejo.

churumo

Es una manera muy coloquial de decir jugo, zumo, sustancia, esencia, extracto. Algunas personas lo usan para referirse al dinero (sobre todo si es escaso).

chururu

Es el nombre de una localidad venezolana en el Estado de Táchira. También se usa Chururú. Es también sinónimo de flamenco andino, jututu, flamenco rosado, parihuela, tococo, parina o parihuana, que son nombres comunes del *Phoenicoparrus andinus*, una ave zancuda de la familia Phoenicopteridae.

chusco

En el centro de Colombia quiere decir atractivo, churro, bello, hermoso. En el Eje Cafetero y Antioquia quiere decir crespo, de cabello ensortijado. En Perú es un perro gosque, ordinario, sin pedigree o sea mezclado de varias razas. En México quiere decir alegre, ameno, simpático. En Chile es maleducado, grosero, ordinario, toscó.

chusma

Grupo de gente que se considera despreciable y vulgar. Quiere decir gentuza, muchedumbre, populacho, plebe, masa, vulgo, horda. También fue el nombre que se le dio hace mucho tiempo a un tipo de guerrillas o bandoleros en Colombia.

chusmero

En Colombia integrante de la chusma. Persona que hace parte de la chusma. Era la denominación que anteriormente se daba a las guerrillas partidistas. También se les decía bandoleros. Por lo general eran campesinos analfabetas que se alzaban en armas, generaban caos y asaltaban a grandes terratenientes. Al principio, los chusmeros carecían de filiación política. Su época fue por alrededor de los años 60 del siglo pasado.

chusmeros

En Colombia era una forma de llamar a la guerrilla. También se llamaban bandoleros, chusma o cuadrilla. Por lo general eran campesinos analfabetas que se alzaban en armas, generaban caos y asaltaban a grandes terratenientes. Al principio, los chusmeros carecían de filiación política. Su época fue por alrededor de los años 60 del siglo pasado.

chuso

chuso está incorrectamente escrita y debería escribirse como Chuzo. siendo su significado:
Pueden estar preguntando por chuzo. En Colombia quiere decir espina, puntudo, puntiagudo, brocheta, tuna, lanza, pica, palo, cuchillo, punzón, barra, látigo, carámbano, inhábil, torpe, pincho.

chuspa

En Colombia y especialmente en el Valle del Cauca significa bolsa, bolso. Talego de papel. En Venezuela es el nombre de un pueblo de pescadores en el Estado de Vargas. También Chuspa es uno de los nombres comunes de una planta de la familia Rutaceae. Es llamada también cuspa, galipea, angostura. Su nombre científico es Angostura trifoliata.

chuspear

En Colombia quiere decir empacar en chuspas o bolsas cualquier cosa. También significa revisar o sacar lo que hay dentro de chuspas o bolsas. En Colombia le decimos chuspa a una bolsa generalmente de papel o de plástico donde se empacan cosas para transportarlas.

chusquel

Quiere decir perro, can. También persona infame, mala, indigno, vil, ruin.

chusta

Es una exclamación utilizada en Bolivia para callar a las personas. Equivale a ¡silencio!, ¡cállense!, ¡chis!. También puede significar colilla.

chuta

En Colombia, mujer de cabello crespo o ensortijado. Inflexión de chutar. Quiere decir patear, golpear fuerte el balón con el pie. También significa encrespar, ensortijar el cabello.

chutar

En Colombia se puede decir chutar o chutear. Es un anglicismo derivado de shoot. Quiere decir patear, dar puntapié al balón.

chute

Inflexión de chutar o chutear (anglicismo derivado de shoot). En Colombia quiere decir patear, dar puntapié al balón. En algunas partes de Centroamérica es drogarse, inyectarse. Darse en la cabeza o la porra (drogarse).

chuteador

En los deportes del fútbol (balompié, fútbol americano) y en el rugby, jugadores que se caracterizan por patear muy duro el balón. Pateadores.

chuti

chuti está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Chuti (es nombre propio)." siendo su significado: </br>Es un nombre de mujer. Es el nombre de una actriz norteamericana de origen chino y filipino, que se llama Chuti Tiu. Juego de disparo o pateada de balón de arco a arco ejecutado por niños (chuties).